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Дорогие читатели!
Вы держите в своих руках итоговый 
в 2011 году номер журнала «Мест-
ное самоуправление Кубани». В этом 
году мы подготовили для вас более  
700 страниц интересных текстов, ко-
торые, надеемся, были для вас полез-
ными и информативными. Мы при-
езжали в гости ко многим главам 
районов  и городов, брали интервью 
и публиковали материалы о ваших 
достижениях. Мы верим, что в буду-
щем году вы будете столь же успеш-
ны и гостеприимны, а мы с удоволь-
ствием расскажем, как живут наши 
районы и поселения. Найдем инте-
ресных героев для своих материалов 
среди простых людей. И узнаем мно-
го чего нового и полезного. 

В этом году мы взяли за прави-
ло находить материалы, которые 
посвящены опыту других регионов 
по самым различным направлени-
ям. Нам кажется, что это перспек-
тивный путь, ведь учиться у коллег 
на их ошибках гораздо продуктив-
нее. И если данные материалы под-
толкнули хоть одного или двух глав 
к внедрению чьего-то опыта, то мы 
работали не зря!

Наш журнал много писал об эко-
номике и производстве, об инвестици-
онных проектах и проектах в социаль-
ной сфере. Мы, безусловно, продолжим 
этот курс и в новом году. А год 2012-й,  
как отметил в своем Послании Феде-
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ральному Собранию РФ Президент 
России Дмитрий Медведев, будет не 
простым. Мы верим, что Краснодар-
ский край сохранит свои передовые 
позиции и в экономике, и в области 
инвестиций. Но и это не все. Прези-
дент страны не устает повторять, что 
в государстве главное – человек, граж-
данин, россиянин. И это, пожалуй, са-
мая сложная задача – сделать людей 
счастливыми и создать благополуч-
ные условия для жизни каждого че-
ловека. Тот, кто поставит данное на-
правление в качестве приоритетного, 
только выиграет. 

Ждут страну в целом и наш край в 
частности и перемены политического 
толка. Президент официально предло-
жил освободить политические партии 
от сбора подписей избирателей на вы-
борах, а также внес в Госдуму проект 
федерального закона, направленно-
го на либерализацию требований к 
созданию и деятельности политиче-
ских партий. Но самым весомым по-
литическим событием 2012 года ста-
нут, безусловно, выборы Президента 
РФ. Поэтому сразу после новогодних 
праздников страна начнет готовить-
ся к тому, чтобы сделать свой важ-
ный выбор!

Пока же можно перевести дух. Под-
готовиться к новогоднему застолью, 
загадать желание, а возможно – ис-
полнить чье-то! Что же может быть 
приятнее! С Новым годом! 

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКТоР
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34 Тарифы, стой, раз-два!

осенью ЖКХ в целом и тарифная 
тема в частности оказались 
под огнем критики первых лиц 
страны. Президент и премьер 
бомбардировали общественность 
тяжелыми признаниями о том, что 
система управления «коммуналкой» 
требует оперативного 
и радикального вмешательства

наше изДание есть в системе

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

52 Всех – на туртропу!

Привлечь туристов и увеличить их 
поток! особенно в зимнее время! 
Такие задачи ставят перед собой 
представители туристической 
отрасли различных городов. 
Для среднестатистических 
территорий данная задача 
оказывается очень тяжелой, 
но, тем не менее, выполнимой
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ослание Президента Федеральному 
Собранию – 18-е в истории нашей 
страны и 4-е для действующего гла-

вы России Дмитрия Медведева. 
В своем выступлении глава государства, 

в частности, подвел итоги сделанному и 
предложил ряд инициатив по дальнейше-
му развитию политической системы стра-
ны. Кроме того, глава государства изложил 
свою позицию по основным направлениям 
внутренней и внешней политики, по модер-
низации экономики и социальной сферы, 
вопросам обороны и безопасности.

Д. МЕДВЕДЕВ: Уважаемые граждане 
России! Уважаемые депутаты и члены 
Совета Федерации!

Вчера на свое первое заседание собра-
лась Государственная Дума шестого созы-
ва – поздравляю депутатов с началом рабо-
ты, желаю успехов и выражаю готовность 
к диалогу по всем вопросам.

По итогам парламентских выборов в Рос-
сии были сделаны всевозможные заявления 
как в стране, так и за рубежом. Кто-то доволен 
их результатами, кто-то не вполне, кто-то –  
совсем не доволен. Так было и после преды- 
дущих выборов, так бывает всегда.

России нужна демократия, а не хаос. 
Нужна вера в будущее и справедливость. 
То, что общество меняется, а граждане все 
активнее высказывают свою позицию и 
предъявляют законные требования к вла-
сти, – это хороший признак, признак взрос-
ления нашей демократии. И, с моей точки 
зрения, – это хорошая тенденция, которая 
принесет пользу нашей стране, как и воз-
росшая политическая конкуренция, застав-
ляющая работать более качественно и бы-
стрее откликаться на проблемы миллионов 
российских семей.

Сегодня я скажу, какие меры предлагаю 
предпринять в самое ближайшее время, что-
бы дать гражданам больше возможностей 

влиять на политику российского государ-
ства, на принятие любых решений, затра-
гивающих их права и интересы. 

результаты
я искренне благодарен тем, кто почти четы-
ре года поддерживает мою деятельность как 
Президента России. Напомню, она началась 
в непростой период. Все помнят, что прои-
зошло в августе 2008 года в Южной осетии. 
А уже спустя месяц мы столкнулись с тяже-
лейшим глобальным финансовым кризисом. 
Это наложило очень серьезный отпечаток 
на всю нашу работу. Порожденные кризи-
сом проблемы и по сей день не решены во 
многих странах. я назову главное, что нам 
удалось сделать в этих непростых услови-
ях, каковы основные итоги.

Первое. Мы успешно преодолели наиболее 
сложный период экономических потрясений 
и вернулись к докризисным показателям раз-
вития. Экономика растет достойными тем-
пами – около четырех процентов в год, что 
превышает скорость восстановления боль-
шинства ведущих стран. Государственный 
долг в нашей стране сохраняется на мини-
мальном уровне. Россия стала шестой по 
величине экономикой мира.

Мы полностью исполняем взятые на се-
бя социальные обязательства. Пенсии и зар-
платы у большинства работников бюджет-
ного сектора росли быстрее, чем мы плани-
ровали до кризиса. И сегодня в стране нет 
пенсионеров с доходами ниже региональ-
ного прожиточного минимума. 

В этом году самая низкая за историю но-
вой России инфляция: она составляет мень-
ше семи процентов, и, может быть, будет 
где-то в районе шести. Самые высокие с со-
ветских времен зарплаты, социальные вы-
платы и уровень реальных доходов насе-
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ления. Хотя, конечно, и они еще да-
леки от желаемых величин. Слишком 
пока много в стране бедных людей, не-
смотря на то, что за последний год их 
число приблизилось к минимальному 
за 20 лет значению.

Кризисный период показал, что на-
копление резервов за счет части не-
фтяных доходов было и остается разу- 
мной политикой. благодаря именно 
этим сбережениям Правительство и 
банк России не допустили валютно-
го кризиса. 

Мы оказали серьезную поддержку 
промышленным предприятиям, строи-
тельным и инфраструктурным компа-
ниям, малому предпринимательству. 
Крупному бизнесу деньги выделялись 
на основе детального анализа программ 
дальнейшего развития предприятий, 
их готовности сохранять и создавать 
новые рабочие места.

В целом антикризисная полити-
ка в России сработала лучше, чем во 
многих других странах, а также чем во 
времена предыдущих кризисов, кото-
рых, как известно, тоже было немало. 
я считаю, что мы с честью вышли из 
трудной ситуации.

второе. Мы полностью обеспечили 
реализацию демографических про-
грамм, что стало одним из факторов 
стабилизации численности населения.  
За четыре года в стране родилось более 
шести миллионов детей (это рекорд за 
последние 20 лет), а смертность сни-
жалась даже быстрее первоначальных 
ожиданий.

В современной России самая вы-
сокая за ее историю средняя продол-
жительность жизни. она увеличилась 
с 2006 года почти на три года и при-
близилась к 69 годам. Продолжитель-
ность жизни женщин почти 75 лет.  
У нас никогда такого не было. 

Разумеется, эти цифры должны 
стать еще выше. На это нацелена и но-
вая программа модернизации здраво-
охранения. Все необходимые решения 
для ее реализации уже приняты.

третье. Ключевой темой моего преды-
дущего Послания была политика в об-
ласти материнства и детства. И здесь 
уже многое сделано. К концу этого года 
в стране будет 23 перинатальных цен-
тра. Мы направили немалые дополни-
тельные ресурсы на развитие педиа-
трической службы. Диспансеризация 
школьников теперь будет проводиться 
на протяжении всего периода обуче-
ния. Принят закон, который позволя-
ет использовать материнский капитал 
и для строительства жилья собствен-
ными силами. В 38 субъектах Федера-
ции решено выплачивать региональ-

ный материнский капитал, о чем я 
говорил в этом зале ровно год назад.

Регионам дано право бесплатно 
предоставлять многодетным семьям 
земельные участки из государствен-
ной муниципальной собственности. 
отменены налоги с граждан за полу-
чаемую ими благотворительную по-
мощь, в том числе оказываемую де-
тям. Практически во всех регионах 
появились и активно работают упол-
номоченные по правам ребенка. При 
учреждениях, где воспитываются дети, 
оставшиеся без попечения родителей, 
создаются общественные советы, ко-
торые помогают быстрее решать про-
блемы таких детей.

Четвертое. На самом пике экономиче-
ского кризиса я инициировал поворот 
в стратегии развития России – модер-
низацию нашей экономики. К насто-
ящему времени достигнут самый вы-
сокий с советских времен уровень фи-
нансирования научных исследований 
и разработок, построена дееспособная 
система институтов развития, посте-
пенно снижается энергоемкость рос-
сийской экономики. Это означает, в 
том числе, и то, что доля расходов на 
оплату коммунальных услуг в бюдже-
тах семей и в бюджетах компаний со 
временем перестанет расти, а при ра-
циональном использовании энергии 
она может и снизиться.

Налажено производство новых ле-
карств, в том числе для лечения ин-
фекционных и онкологических забо-
леваний. Созданы суперкомпьютеры, 
обслуживающие новые конкуренто-
способные технологии в атомной и 
авиакосмической промышленности, 
судо- и автомобилестроении.

В половине российских регионов 
уже пользуются услугами навигацион-
ной системы ГЛоНАСС, реализуются 
проекты дистанционного зондирова-
ния земли. Количество домашних под-
ключений широкополосного Интерне-
та увеличилось за три года в два раза. 
И сейчас в стране около 55 миллионов 
активных абонентов. 

На цифровой формат переходит и 
телерадиовещание. Это, безусловно, 
расширяет свободу выбора и стиму-
лирует конкуренцию. 

И еще об одном крупном проекте 
модернизации. я имею в виду инно-
вационный центр в Сколково. Рези-
дентами «Сколково» стали уже более  

300 компаний, занимающихся пе-
редовыми исследованиями и разра-
ботками.

Строится современный технологи-
ческий университет, заключены согла-
шения о партнерстве с ведущими ми-
ровыми компаниями, которые создают 
в «Сколково» свои исследовательские 
центры. Конечно, это только начало. 
Но я уверен, что «Сколково» станет 
примером первого за 30 лет успеш-
ного проекта глобального масштаба 
в сфере науки, образования и инно-
ваций, первого, но, я уверен, далеко 
не последнего.

Пятое. Проведенная модернизация по-
литической системы сделала ее эффек-
тивнее. Напомню, что каждый год в сво-
их Посланиях я предлагал меры по ее 
развитию. Все эти меры реализованы, 
и я хотел бы еще раз поблагодарить за 
это Федеральное Собрание.

Мы повысили качество народно-
го представительства, стимулировали 
развитие политической конкуренции. 
За несколько последних лет вырос-
ла роль партий в жизни страны. они 
получили право представлять Прези-
денту кандидатуры на пост высшего 
должностного лица субъекта Федера-
ции в случае победы на выборах в за-
конодательное собрание в этом реги-
оне. Партиям были переданы полно-
мочия для реализации контрольных 
функций. Так, Правительство ежегодно 
отчитывается перед Госдумой о своей 
 работе. В регионах перед законода-
тельными собраниями отчитывают-
ся высшие должностные лица субъ-
ектов Федерации. На местном уров-
не установлена обязательность отче-
тов глав муниципальных образований 
перед представительными органами. 
Введен институт отрешения от долж-
ности главы муниципалитета. Парла-
ментские партии получили гарантии 
равного освещения своей деятельно-
сти в государственных СМИ. Ведутся 
также прямые трансляции в сети Ин-
тернет заседаний Государственной 
Думы и законодательных собраний в 
регионах. Это, безусловно, повышает 
открытость деятельности депутатско-
го корпуса и позволяет партиям в ре-
жиме он-лайн доносить свою позицию 
до избирателей. В целях обеспечения 
прав партий, не представленных в за-
конодательных органах, им дана воз-
можность периодически выступать в 

Мы УСПЕШНо ПРЕоДоЛЕЛИ 
НАИбоЛЕЕ СЛоЖНый ПЕРИоД 
ЭКоНоМИЧЕСКИХ ПоТРяСЕНИй
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Государственной Думе и в парламен-
тах субъектов Федерации.

В контексте расширения народного 
представительства следует рассматри-
вать и новый порядок формирования 
Совета Федерации, который введен в 
действие в этом году. Теперь в верх-
ней палате парламента будут работать 
только люди, прошедшие через феде-
ральные, региональные или муници-
пальные выборы. Наконец, снижен до 
пяти процентов проходной барьер на 
выборах в Государственную Думу.

Шестое. Увеличение активности не-
коммерческих организаций стало 
одним из ключевых достижений по-
следних лет. Мы немало сделали для 
их поддержки, для развития и стиму-
лирования добровольчества в стране.  
И сегодня в нашей стране более 100 
тысяч некоммерческих организаций. 
Регистрировать их стало проще, а про-
верок деятельности НКо стало суще-
ственно меньше. 

седьмое. Мы серьезно продвинулись в 
реформировании судебной системы, в 
особенности уголовного законодатель-
ства, сделали его более справедливым, 
гуманным и адекватным целям разви-
тия нашего общества. По моей инициа-
тиве принят Федеральный закон о вне-
сении изменений в Уголовный кодекс. 
Согласно этим изменениям осужден-
ному, впервые совершившему престу-

пление небольшой тяжести, наказание 
в виде лишения свободы может быть 
назначено лишь при наличии отяг-
чающих обстоятельств. Существенно 
расширен перечень видов наказания, 
которые являются альтернативой ли-
шению свободы. В их числе – кратные 
штрафы, исправительные и принуди-
тельные работы. Суды все чаще приме-
няют залог или домашний арест.

Наряду со смягчением многих норм 
Уголовного кодекса была ужесточена 
уголовная ответственность за тяжкие 
и особо тяжкие преступления, такие, 
как терроризм, пособничество терро-
ризму, насилие над детьми, педофилия, 
растление несовершеннолетних, иные 
насильственные преступления.

Наконец, мы начали реформу пра-
воохранительной системы, которая от-
крыла дорогу для прихода в эту сферу 
большего количества профессионалов, 
на деле защищающих права и закон-
ные интересы наших граждан.

восьмое. По моему указанию ведется 
масштабная антикоррупционная рабо-
та. Россия присоединилась к междуна-
родным конвенциям в этой сфере, при-
няты необходимые законы. Приняты, 
кстати, впервые в истории нашего го-
сударства. Теперь государственные и 
муниципальные служащие в случае со-
вершения ими правонарушений кор-
рупционной направленности, помимо 
других видов ответственности, под-

Резидентами «Сколково» стали уже 
более 300 компаний, занимающихся 
передовыми исследованиями
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лежат и увольнению в связи с утра-
той доверия.

С 2010 года все государственные 
служащие, военнослужащие, сотруд-
ники правоохранительных органов 
декларируют доходы и имущество. Све-
дения, содержащиеся в декларациях, 
проверяются, а результаты таких про-
верок рассматриваются специальными 
комиссиями. По итогам этой работы 
только за первую половину текущего 
года более трех тысяч чиновников при-
влечено к ответственности.

Хотел бы подчеркнуть, конечно, та-
кая масштабная и системная борьба с 
коррупцией только началась, и мы бу-
дем ее вести решительно, системно и 
последовательно.

девятое. В рамках принятых мною ре-
шений активно модернизировались на-
ши Вооруженные Силы, войска осна-
щались современной техникой и ору-
жием. Начался переход к профессио-
нальной армии. Уже в следующем году 
по контракту будут служить 220 тысяч 
офицеров и более 180 тысяч солдат и 
сержантов.

В государственной программе во-
оружения до 2020 года акцент сделан 
на новые виды оружия и технику, кото-
рые создаются на основе современных 
технологий. При этом большая часть 
гособоронзаказа уже размещается на 
несколько лет вперед. Это существен-
но улучшает и возможности развития 

оборонных предприятий. они, в свою 
очередь, должны выполнять свои ра-
боты качественно и в срок.

Мы добились значимых результа-
тов в укреплении социальных гарантий 
военнослужащих. С 1 января 2012 года 
их денежное довольствие увеличится 
почти в три раза. Это качественно ме-
няет ситуацию в Вооруженных Силах. 
Меняется и материальное положение 
военных пенсионеров. Повышение 
пенсий с 1 января 2012 года в среднем 
не менее чем в 1,6 раза – это важный 
шаг по оценке их заслуг перед отече-
ством. Пенсии военнослужащих будут 
ежегодно повышаться не менее чем на 
два процента сверх уровня инфляции.

Наконец,  впервые в ис тории  
Вооруженных Сил нашей страны мы 
приблизились к решению одной из 
самых сложных и самых острых про-
блем – обеспечению военнослужащих 
постоянным и служебным жильем.  
В 2009–2010 годах Минобороны при-
обрело почти 100 тысяч квартир, а в 
2011–2013 годах будет приобретено 
еще 80 тысяч квартир для постоян-
ного проживания. Заключившие кон-
тракт после 2007 года обеспечивают-
ся квартирами на плановой основе по 
накопительно-ипотечной системе. За 
пять лет число ее участников превы-
сило 180 тысяч человек, а приобрете-
но было 20 тысяч квартир.

К 2014 году под штатную числен-
ность военнослужащих будет создан 

Уже в следующем году 
по контракту будут слу-

жить 220 тысяч офицеров 
и более 180 тысяч солдат 

и сержантов
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специализированный жилищный фонд, 
то есть служебный фонд. Таким обра-
зом, квартирный вопрос военнослужа-
щих будет решен полностью.

десятое. Наша внешняя политика ста-
ла более современной. Прорывные 
результаты достигнуты в интеграци-
онных процессах на постсоветском 
пространстве. С 1 июня этого года в 
полном объеме начал работать Тамо-
женный союз белоруссии, Казахстана 
и России, а совсем недавно в рамках 
СНГ подписан Договор о зоне свобод-
ной торговли, начинающий действо-
вать уже в следующем году. 

В результате снятия барьеров для 
взаимной торговли рынок беспрепят-
ственного сбыта российской продук-
ции, по самым скромным оценкам экс-
пертов, расширен на 20 процентов. 
объем торговли в рамках Таможен-
ного союза уже увеличился на треть. 
На рынках его стран-участниц фор-
мируется общая конкурентная среда, 
создаются новые рабочие места. Эф-
фективнее используется транзитный 
потенциал предпринимателей, появ-
ляются лучшие условия для выхода на 
международные рынки.

В деле экономической интеграции 
будем идти дальше. С 1 января 2012 
года откроется Единое экономическое 
пространство России, белоруссии и Ка-
захстана, к свободному движению то-
варов добавится свободное движение 
услуг, капиталов и рабочей силы. Цель 
заключается в том, чтобы к 2015 году 
создать Евразийский экономический 
союз, который во многом будет опре-
делять будущее наших стран.

С государствами – членами Евро-
союза подписано уже 23 соглашения 
о партнерстве в целях модернизации, 
за ними – договоренности о десятках 
конкретных проектов. Мы активизиро-
вали и совместную работу с Евросою-
зом по упрощению визового режима с 
перспективой его полной отмены.

После 18 лет переговоров Россия 
принята в ВТо. Переговорный мара-
фон завершился на условиях, полно-
стью учитывающих интересы нашей 
страны. Теперь нам нужно научиться 
работать в этой организации, извле-
кая из вступления в нее максимальную 
пользу. Присоединение к ВТо – это 
значимый фактор интеграции России 
в мировую экономику. оно отвечает 
как нашим национальным интересам, 

так и целям стабилизации междуна-
родной торговой системы.

одно из самых важных достиже-
ний последних лет в сфере междуна-
родной безопасности – это заключе-
ние нового российско-американского 
Договора об СНВ. он непосредствен-
но работает на упрочение стратеги-
ческой стабильности и режима не-
распространения. Кроме того, наша 
инициатива о заключении договора 
о европейской безопасности положи-
ла начало серьезному диалогу о созда-
нии в Евроатлантическом регионе но-
вой архитектуры равной и неделимой 
безопасности.

В целом нам многое удалось сде-
лать. И итоги прошедших лет можно 
считать успешными, а ряд достигнутых 
результатов – беспрецедентными. Счи-
таю, что работа по обновлению эконо-
мики, обновлению всей жизни нашего 
общества должна быть главной зада-
чей тех, кто будет управлять государ-
ством в последующие годы.

перспективы
Уважаемые коллеги, теперь – о практи-
ческих задачах модернизации нашей 
страны. Начну с того, что я как Прези-
дент Российской Федерации намерен 
сделать в ближайшие месяцы.

Первое. я предлагаю комплексную 
реформу нашей политической систе-
мы. Итак, считаю необходимым сле-
дующее.

Перейти к выборам руководите-
лей субъектов Российской Федера-
ции прямым голосованием жителей 
регионов.

Ввести упрощенный порядок реги-
страции партий. Мое предложение –  
по заявке от 500 человек, представля-
ющих не менее 50 процентов регио-
нов страны.

отменить необходимость собирать 
подписи для участия в выборах в Госу-
дарственную Думу и в региональные 
законодательные органы.

Наконец, сократить количество 
подписей избирателей, необходимых 
для участия в выборах Президента 
России, до 300 тысяч, а для канди-
датов от непарламентских партий –  
до 100 тысяч.

Кроме того, предлагаю изменить 
систему выборов в Государственную 
Думу. Считаю целесообразным для 

укрепления связей депутатов с изби-
рателями ввести пропорциональное 
представительство по 225 округам. 
Эта мера позволит каждой территории 
иметь своего непосредственного пред-
ставителя в парламенте. Сейчас, к со-
жалению, некоторые субъекты Феде-
рации не имеют даже одного депута-
та, избранного местными жителями.

Предлагаю также изменить поря-
док формирования Центральной и ре-
гиональных избирательных комиссий. 
Представительство политических пар-
тий в избиркомах должно быть расши-
рено. Партии должны получить право 
отзывать своих представителей в ко-
миссиях досрочно в случае необходи-
мости. Соответствующие проекты я 
внесу в Государственную Думу в бли-
жайшее время.

второе. В Государственную Думу будет 
внесен пакет законопроектов о децен-
трализации. Его реализация позволит 
провести серьезное перераспределе-
ние властных полномочий и бюджет-
ных ресурсов в пользу регионов и му-
ниципалитетов. 

будут значительно расширены ис-
точники доходов региональных и мест-
ных бюджетов, в том числе собствен-
ные. Их объемы мы, конечно, еще до-
полнительно обсудим, но считаю, что 
они могут составить до 1 триллиона 
рублей. Это должно создать условия 
для успешного развития территорий, 
для более качественного исполнения 
обязанностей государства перед граж-
данами. В частности, будут постепен-
но отменяться федеральные льготы по 
региональным и местным налогам. 
Сроки должны быть дополнительно 
проработаны Правительством. В ря-
де регионов начнется взимание на-
лога на недвижимость взамен имуще-
ственных налогов. Кроме того, регио-
нам и муниципалитетам должны быть 
представлены существенно более ши-
рокие права по распоряжению бюд-
жетными ресурсами, которые посту-
пают с федерального уровня. Излиш-
нее регламентирование, мешающее 
самостоятельной работе на местах, 
будет устранено, а система финансо-
вой поддержки региональных бюдже-
тов будет в полной мере стимулиро-
вать расширение собственной доход-
ной базы регионов.

Наконец, главы регионов получат 
право ставить вопросы делегирования 
значительного числа публичных полно-
мочий с федерального на региональный 
уровень, если они будут к этому готовы, 
конечно. При этом часть полномочий 
может быть дополнительно передана 
всем регионам в силу федерального 
закона, прежде всего тех, которые 

ПРИСоЕДИНЕНИЕ К ВТо – ЭТо 
ЗНАЧИМый ФАКТоР ИНТЕГРАЦИИ 
РоССИИ В МИРоВУЮ ЭКоНоМИКУ
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прямо влияют на инвестиционный 
климат и социально-экономическое 
развитие территорий. одновременно 
следует серьезно укрепить материаль-
ную базу муниципалитетов, местного 
самоуправления как самого близкого 
к людям института власти. Муниципа-
литеты должны получить солидную и 
прогнозируемую финансовую основу 
для своей деятельности.

третье. В первой половине следующе-
го года взамен всеми любимого 94-го  
закона надо принять федеральный за-
кон, предусматривающий создание 
федеральной контрактной системы. 
Новые процедуры государственных и 
муниципальных закупок должны обе-
спечить высокое качество исполнения 
государственного заказа и препятство-
вать формированию монопольно вы-
соких цен и многомиллиардных кор-
рупционных схем.

В целях дальнейшего противодей-
ствия коррупции считаю правильным 
ввести контроль за расходами лиц, за-
нимающих государственные должно-
сти Российской Федерации и некото-
рые должности федеральной государ-
ственной службы, в тех случаях, когда 
расходы этих лиц явно не соответству-
ют их доходам. Речь идет о деклариро-
вании крупных расходов на приобре-
тение земли, другой недвижимости, 
транспортных средств, ценных бумаг.

Введение данного положения вме-
сте с установленными в уголовном за-
конодательстве кратными штрафами, 
увольнением в связи с утратой дове-
рия при совершении коррупционных 
правонарушений и другими уже при-
нятыми мерами, по сути, является ре-
ализацией идеи Конвенции ооН про-
тив коррупции об установлении ответ-
ственности за незаконное обогащение. 
Причем эта ответственность устанав-
ливается в соответствии с принципами 
именно нашей правовой системы.

Также считаю правильным рас-
смотреть вопрос о расширении пе-
речня лиц, чьи доходы подлежат де-
кларированию.

Наконец, считаю целесообразным 
ввести ограничения на совершение сде-
лок между государственными структу-
рами и коммерческими организация-
ми, в которых крупными акционерами 
или руководящими работниками явля-
ются близкие родственники руководи-
телей соответствующих государствен-
ных органов и компаний. Количество 
таких случаев, к сожалению, в нашей 
стране огромно.

Четвертое. Завершается полномасштаб-
ный переход к бесконтактным техноло-
гиям  документооборота при реализа-

ции государственных функций и оказа-
нии публичных услуг населению.

С 1 июля следующего года на элек-
тронное межведомственное взаимо-
действие должны перейти все регионы 
и многие муниципалитеты. Расширя-
ются возможности граждан получать 
многие государственные и муници-
пальные услуги дистанционно. Граж-
данам будет проще общаться с госу-
дарством в режиме реального вре-
мени, экономить, соответственно, и 
время, и деньги, не говоря уже о том, 
что электронные технологии обеспе-
чивают лучшую прозрачность, край-
не необходимую для противодействия 
коррупции.

Пятое. В короткие сроки будет начата 
реализация программ, которые я ини-
циировал для поддержки семей с тре-
мя и более детьми, а также учителей, 
врачей, молодых инженеров и ученых. 
они должны получить лучшие возмож-
ности для улучшения жилищных усло-
вий с помощью льготной ипотеки.

Шестое. одна из важнейших задач всех 
органов власти и общества в целом –  
это полноценная реализация програм-
мы «Доступная среда». обращаю вни-
мание: средства на ее реализацию вы-
делены большие. Шаг за шагом мы бу-
дем устранять сложности с передвиже-
нием инвалидов, будем заниматься их 
трудоустройством и существенно уве-
личим количество школ с инклюзив-
ным образованием. 

седьмое. будут выполнены все пла-
ны, касающиеся развития бюджетной 
сферы. В частности, в 2012 году будет 
ускорено решение проблемы нехват-
ки мест в детских садах вместе с уве-
личением уровня оплаты труда пре-
подавателей и воспитателей. Продол-
жится и повышение зарплат школь-
ных учителей.

одновременно в регионах надо 
уделять особое внимание улучшению 
ситуации в учреждениях культуры, 
которые непосредственно работают 
с детьми. они в сложном положении, 
и Правительство должно помочь тер-
риториям в реализации программ в 
этой сфере.

восьмое. Государство примет дополни-
тельные меры, которые стимулируют 
рост семейных форм устройства детей-

В 2012 ГоДУ бУДЕТ УСКоРЕНо 
РЕШЕНИЕ ПРобЛЕМы НЕХВАТКИ 
МЕСТ В ДЕТСКИХ САДАХ

сирот. Такое поручение я дам Прави-
тельству уже в ближайшие дни, а так-
же считаю, что главы регионов должны 
принять программы, необходимые для 
медико-психологического и педагоги-
ческого сопровождения семей, которые 
воспитывают детей-сирот. 

Кроме того, во всех регионах не-
обходимо завершить разработку про-
грамм социальной адаптации выпуск-
ников детских домов. В ряде террито-
рий, напоминаю, это поручение еще 
не выполнено.

девятое. особую роль в проведении эф-
фективной уголовной политики нужно 
отвести судебной системе. от нее за-
висит, станет ли система назначения 
наказаний более гибкой, дифференци-
рованной, а значит, и более справед-
ливой. Мы продолжим работу по улуч-
шению качества судейского корпуса.  
И один из ближайших шагов – это соз-
дание системы самостоятельных экза-
менационных комиссий, через которые 
будут проходить все кандидаты на вы-
сокую должность судьи.

И десятое. Два месяца назад я пред-
ложил выйти за рамки устоявшихся 
институтов и создать открытое пра-
вительство, объединяющее для реше-
ния стратегических и оперативных за-
дач все уровни и ветви власти, обще-
ственных деятелей, экспертов – всех, 
кто готов участвовать в процессах ре-
ального управления государством, в 
выработке и экспертизе важнейших 
решений и программ. 

У нас уже происходит ротация чи-
новников. Созданные в стране ка-
дровые резервы насчитывают около  
100 тысяч человек. Из президентского 
резерва, который был создан по моему 
предложению, на новые, более высо-
кие позиции назначено более 200 че-
ловек. Но, скажем откровенно, этой 
работой нужно заниматься более по-
следовательно и более активно.

одним из первых проектов станет 
публичный конкурс на выявление са-
мых бессмысленных, удушающих жизнь 
бюрократических процедур. Соответ-
ствующий интернет-ресурс, надеюсь, 
заработает с нового года.

я хотел бы сегодня обратиться ко 
всем, кто сталкивается с такими про-
цедурами, – расскажите о них, пожа-
луйста, если вы считаете их вредны-
ми для нормальной жизни, для пол-
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ноценного развития нашей страны. 
На основе ваших предложений будут 
приниматься решения об их отмене 
или о корректировке каких-то проце-
дур, а в необходимых случаях – кадро-
вые решения.

Поэтому я предлагаю в ближайшее 
время решить вопрос о создании об-
щественного телевидения, возможно, 
на базе одного из существующих фе-
деральных каналов. В этом случае ни 
один из владельцев этого нового сред-
ства массовой информации не должен 
иметь определяющего влияния на при-
нятие любых решений – ни государ-
ство, ни частный владелец. Уверен, 
что такое общественное телевидение 
может сделать нашу информационную 
среду более конкурентной и, соответ-
ственно, более интересной.

Уважаемые коллеги! я перечислил 
задачи, на которых сконцентрирую 
свое внимание в ближайшие месяцы, 
а как будет выглядеть федеральная и 
исполнительная власть в последую-
щий период, зависит от выбора граж-
дан нашей страны. Это ответствен-
ный выбор, определяющий наше об-
щее будущее, особенно с учетом той 
непростой обстановки, которая скла-
дывается в мире.

Вы знаете, финансовые потрясе-
ния уже привели к ухудшению плате-
жеспособности ведущих стран, к рез-
кому замедлению темпов их роста. 
Страхи за основные резервные валю-

ты, за положение транснациональных 
банков определяют сегодня настрое-
ния инвесторов больше, чем ситуа-
ция в реальной экономике. Да, есть 
развивающийся мир, где проживает 
большая часть населения планеты, и 
этот развивающийся мир продолжает 
расти, но это не может в полной мере 
компенсировать остановку прежних 
локомотивов – локомотивов развития 
мировой экономики. Поэтому многие 
политики, главы международных орга-
низаций, ведущие экономисты и биз-
несмены говорят о наступлении гло-
бальной депрессии.

Уважаемые друзья! очевидно, что 
всех нас ждут непростые времена. 
я уже говорил, что наша страна до-
стойно выдержала экзамен кризиса. 
Нынешняя команда справилась с эти-
ми испытаниями. я надеюсь, что мы 
справимся и с новыми вызовами: кто 
бы ни стал Президентом России, кто 
бы ни возглавил федеральное Прави-
тельство, существует набор безуслов-
ных приоритетов, которыми руково-
дители страны будут заниматься для 
того, чтобы обеспечить ее успешное 
развитие. 

очевидно, что чем более значи-
тельны наши достижения, тем более 
остро воспринимаются нерешенные 
проблемы. Чем благополучнее обще-
ство в целом, тем более явными стано-
вятся проявления бедности, наруше-
ния прав, несправедливости. Люди 

Мы полностью обеспечили 
реализацию демографических 

программ, что стало одним 
из факторов стабилизации 

численности населения
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устали от отсутствия возможности 
эффективно, в разумные сроки решать 
самые острые проблемы. Люди устали 
от того, что их интересы игнорируют, 
порой просто не замечают.

Несправедливо, когда тысячи семей 
живут, по сути, в варварских услови-
ях, без самых элементарных жилищ-
ных и коммунальных услуг; когда де-
ти из отдаленных сел не могут полу-
чить нормального образования; когда 
у людей нет возможности добраться 
до места, где им окажут качествен-
ную медицинскую помощь, другие 
современные услуги; если у них нет 
перспектив найти приличную рабо-
ту, а часто вообще никакую работу 
нет перспектив найти.

Недопустимо, когда предпринима-
тели и инвесторы в большинстве ре-
гионов месяцами пробиваются через 
бюрократические барьеры и на каж-
дом шагу сталкиваются с произволом 
должностных лиц, в том числе долж-
ностных лиц, которые лоббируют ин-
тересы конкурирующих организаций. 
Наконец, наши граждане страдают от 
неправосудных решений или от неэф-
фективного исполнения законных су-
дебных актов.

Повторю, всеми этими проблема-
ми, а мы их видим и знаем, должны 
заниматься будущие руководители 
нашей страны. 

Чем надо заниматься? Во-первых, 
в России нужно создать максималь-

но широкие возможности для веде-
ния малого и среднего бизнеса, для 
привлечения частных, в том числе 
иностранных, инвестиций в созда-
ние современной индустрии, высо-
коэффективного сельского хозяй-
ства и «умной» инфраструктуры, в 
жилищное строительство, в сектор 
услуг. Улучшение предприниматель-
ского климата – это наилучший спо-
соб обеспечить высокие темпы эко-
номического роста. 

Для успешной реализации назван-
ных приоритетов считаю критически 
важным поддержание макроэкономи-
ческой стабильности. 

Инфляция – процентные ставки 
должны быть снижены до более при-
емлемых уровней за счет развития 
конкуренции, за счет уменьшения за-
конодательных и финансовых рисков. 
Центральный банк, Правительство, 
как и во время кризиса трехлетней 
давности, не имеют права допустить 
потрясений ни на валютном рынке, 
ни в банковской сфере. Для этого 
всем нам надо продолжать жить по 
средствам, не разбазаривая финан-
совые ресурсы, особенно в услови-
ях наступающей глобальной рецес-
сии. однако это не означает, что мы 
должны отказаться от новых соци-
альных программ, тем более сокра-
щать существующие обязательства. 
Все эти обязательства будут испол-
нены в полном объеме. Это касается 

Во всех регионах страны должны 
быть реализованы программы 

модернизации здравоохранения
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пенсий, мер поддержки семей с деть-
ми, охраны здоровья, создания безба-
рьерной среды для инвалидов, разви-
тия образования и культуры.

Во всех регионах страны должны 
быть реализованы программы модер-
низации здравоохранения. 

Нам необходимо продолжить реа-
лизацию программы и нашей нацио-
нальной инициативы – «Наша новая 
школа». Приоритеты последующих 
лет – превращение школы в центр 
жизни, а не только в место, где учат 
детей. Надо формировать и новое по-
коление учителей, которые обладают 
всеми навыками современной педаго-
гики и получают достойную зарплату 
за свой труд.

Нам нужно продолжить создание 
сети современных вузов, которые от-
вечают именно мировым стандартам 
как по качеству образования, так и 
по уровню проводимых научных ис-
следований.

Надо целенаправленно заняться 
возрождением культуры. Это может 
быть одним из главных факторов мо-
дернизации России. Нужно поддержи-
вать и традиционные школы, и новые 
проекты во всех областях искусства. 
особое внимание уделить обновле-
нию инфраструктуры сферы культу-
ры, использованию современных тех-
нологий, а также повышению оплаты 
труда людей, которые посвятили себя 
этому важному делу. 

безусловным приоритетом оста-
ется и гармонизация межнациональ-
ных отношений. В нашей стране жи-
вут представители более 180 народов, 
говорящих на 239 языках и диалектах. 
Этот многонациональный мир – уни-
кальное преимущество России, мир, 
в котором больше тысячи лет вместе 
живут представители самых разных 
национальностей и конфессий. На-
ше общество в целом не поддержи-
вает экстремизм и идеологии, кото-
рые основаны на ненависти к людям.  
До сих пор серьезную напряженность 
вызывает международная и внутренняя 
миграция, особенно в крупных горо-
дах. Подчас это приводит к межна-
циональной розни и конфликтам.

Необходимо устранять экономиче-
скую основу для массовой внутренней 
миграции, а также для концентрации 
внешней миграции в отдельных реги-
онах страны. Надо больше внимания 
уделять культурному и нравственно-

му воспитанию детей, учить их вза-
имоуважению и толерантности. Это 
нужно для того, чтобы сохранить на-
шу страну.

Уважаемые коллеги! ближайшее 
десятилетие должно стать временем 
кардинального обновления наших  
Вооруженных Сил. К 2020 году рос-
сийская армия должна быть оснащена 
современными вооружениями и воен-
ной техникой минимум на 70 процен-
тов. Современная, хорошо оснащен-
ная армия потребует последователь-
ного сокращения числа призывников 
и замены их профессиональными кон-
трактниками. Уже к 2017 году их чис-
ленность должна составить 425 ты-
сяч человек.

Напомню, я в последние годы вы-
ступал с идеей создания международ-
ного механизма предотвращения и 
ликвидации последствий катастроф 
на морском шельфе, говорил об укре-
плении международного режима ядер-
ной безопасности, об установлении 
новых правовых рамок обеспечения 
энергетической безопасности, защи-
ты прав интеллектуальной собствен-
ности с учетом развития Глобальной 
сети и, наконец, о борьбе с морским 
пиратством.

Мы рассчитываем на совместную 
работу по реализации этих предложе-
ний. Часть из них уже обсуждается в 
формате «большой восьмерки», часть –  
в более широких форматах. Считаю, 
что в продвижении этих вопросов бы-
ло бы полезнее использовать потенци-
ал стран бРИКС и Шанхайской орга-
низации сотрудничества.

Наконец, безусловным приоритетом 
на ближайшие годы является прида-
ние дополнительных импульсов инте-
грационным процессам и укрепление 
сотрудничества с нашими ближайши-
ми партнерами. Важнейшее направле-
ние – укрепление союзнических отно-
шений в рамках организации Догово-
ра о коллективной безопасности, осо-
бенно в кризисных ситуациях, в том 
числе с использованием потенциала 
Коллективных сил оперативного ре-
агирования.

Нам необходимо раскрыть огром-
ный потенциал Таможенного союза 
и, конечно, Единого экономическо-
го пространства, которое мы только-
только создали.

В практическую плоскость пере-
шло решение амбициозной задачи – 

формирование Евразийского экономи-
ческого союза. Этот новый механизм 
будет настроен на достижение макси-
мальной отдачи от наших экономик и 
простых, практических и осязаемых 
результатов для наших граждан.

Важная особенность Евразийско-
го экономического союза – это его от-
крытость для партнеров по ЕврАзЭС, 
СНГ, да и для других. По мере готовно-
сти они могут присоединиться к этой 
работе. Рассчитываем, что этот эко-
номический союз станет связующим 
элементом Европейского и Азиатско-
Тихоокеанского регионов, влиятель-
ной силой и востребованным партне-
ром в мировой экономике.

Уважаемые граждане России!  
Дорогие друзья!

Все эти годы я работал с одной 
целью – чтобы сделать жизнь наших 
граждан лучше, чтобы граждане на-
шей страны чувствовали себя без- 
опаснее, чтобы они не боялись за своих 
детей и внуков, чтобы жизнь старше-
го поколения была достойной. Имен-
но поэтому так важно было сохранить 
экономическую и политическую ста-
бильность и столь критически необ-
ходимо начать модернизацию нашей 
страны. Но впереди действительно не-
простые времена.

Глобальная депрессия может прод-
литься несколько лет, а конкуренция за 
умы, за идеи, за ресурсы будет только 
обостряться, и мы – в эпицентре этой 
конкуренции. Но даже в этих сложней-
ших условиях у нас нет права останав-
ливаться в развитии. Такая работа по-
требует упорства, сил, конечно, вре-
мени в преодолении инерции и очень 
многих устоявшихся стереотипов.  
И только вместе мы сможем пройти 
этот нелегкий путь.

Да, не все мы одинаково смотрим 
на мир, у нас порой очень разные пред-
ставления о приоритетах. Есть расхо-
ждения и в том, как действовать, но 
все мы в конечном счете хотим одно-
го – лучшей жизни для граждан на-
шей страны. Поэтому мы должны на-
учиться слушать друг друга, должны 
уважать общественное мнение и не 
навязывать решения сверху.

И мы обязаны продолжить то, что 
начали, продолжить обновление рос-
сийского государства и российского 
общества в целом. Именно поэтому 
я хочу, чтобы каждый из нас осознал 
свою часть ответственности за то, как 
живут его близкие и самые родные лю-
ди, за успех собственного дела, а следо-
вательно, за будущее нашей любимой 
страны. я полностью осознаю свою от-
ветственность за все, что еще предсто-
ит сделать. я верю в каждого из вас и 
знаю – у нас все получится.

ИНФЛяЦИя – ПРоЦЕНТНыЕ 
СТАВКИ ДоЛЖНы быТь СНИЖЕНы 
До боЛЕЕ ПРИЕМЛЕМыХ УРоВНЕй
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1 декабря
внесены изменения в зако-
нодательство об альтерна-
тивной гражданской служ-
бе. граждане, проходящие 
такую службу, должны состо-
ять на воинском учете. Это 
позволит бесплатно прохо-
дить медицинское освиде-
тельствование в медицин-
ских и иных учреждениях 
федеральных органов ис-
полнительной власти, в ко-
торых создаются военно-
врачебные комиссии.

3 декабря
дмитрий медведев подпи-
сал ФЗ «о внесении изме-
нений в отдельные законо-
дательные акты рФ в целях 
регулирования безопасно-
сти в области использова-
ния атомной энергии».

3 декабря
в ходе встречи с уполно-
моченным при президен-
те по правам ребенка пав-
лом астаховым и генераль-
ным прокурором Юрием 
чайкой дмитрий медве-
дев сообщил, что подпи-
сал закон о внесении из-
менений в ряд законода-
тельных актов, направлен-
ных на защиту интересов 
детей, в частности – в за-
кон об основных гаранти-
ях прав ребенка.

6 декабря
Заместитель председате-
ля правительства дмитрий 
козак и заместитель пред-
седателя правительства – 
полномочный представи-
тель президента в северо-
кавказском федеральном 
округе александр Хлопо-
нин представили дмитрию 
медведеву доклад по во-
просам децентрализации 
власти.

7 декабря
верительные грамоты 
президенту россии вручи-
ли представители гвинеи, 
коста-рики, гвинеи-бисау, 
испании, люксембурга, си-
рии, лаоса, бахрейна, джи-
бути, исландии, анголы, ко-
лумбии, туниса, великобри-
тании и белоруссии.

Центр открыли всего три месяца на-
зад, но его уже называют «глазами и 
ушами» города. Именно сюда стека-
ется наиболее важная информация о 
ситуации не только на улицах курор-
та, но и во многих его учреждениях. 
Здесь круглосуточно ведут наблюде-
ние за пассажирским транспортом и 
следят за системой жизнеобеспече-
ния Анапы. 

Сегодня в городе установлено око-
ло 2,5 тысячи видеокамер. Как рас-
сказала глава Анапы Татьяна Евси-
кова, на ситуационный центр пока 
что выведено 110 из них,  но к концу 
следующего года планируется под-
ключить все.   

Губернатор на месте увидел, как 
работает система видеонаблюдения: 
прямо во время экскурсии по центру 
сработала кнопка экстренного вызова. 
около школы № 2 был замечен чело-
век, который долго за кем-то наблюдал 
и не уходил со школьной территории. 
После того как нештатную ситуацию 
зафиксировали, оператор связался с па-
трульной машиной, и стражи порядка 
оперативно выехали и задержали по-
дозрительного мужчину.

ДеньГи любят счет
После посещения ситуационного цен-
тра и детского сада для детей с огра-
ниченными возможностями глава края 
на  встрече с работниками социальной 
сферы Кубани сообщил, что  с 1 янва-
ря  будет повышена средняя зарплата 
учителей в регионе. Это и стало основ-
ной темой обсуждения. 

Глава региона отметил, что никогда 
еще кубанская медицина не была та-
кой оснащенной, а школы – современ-
ными. И никогда в регионе не строи-
лось столько спортивных объектов: ле-
довые дворцы, бассейны и современ-
ные стадионы появляются в каждом 
районе Кубани.

Край серьезно занимается обра-
зованием детей-инвалидов и поддер-
живает науку. Много внимания уделя-
ется проблемам детства – сегодня на 
Кубани в этом направлении работают 
десятки программ. Только в оздоров-
ление детей в нынешнем году регион 

вложил полтора миллиарда рублей! 
Так как путевки в летний лагерь сто-
ят слишком дорого, 50 процентов от 
их стоимости начали возмещать ро-
дителям. Такая мера была предпри-
нята впервые.

И главное – в первый раз за 30 лет 
рождаемость в крае превысила смерт-
ность. Это результат скрупулезного 
внимания, которое уделяют здоро-
вью людей, ранней профилактике и 
высокотехнологичной медицинской 
помощи. 

Губернатор подчеркнул, что  рост 
качества жизни и реализация социаль-
ных программ невозможны без разви-
тия экономики. 

о возможностях в реалиях
благодаря рекордным урожаям, при-
току инвестиций, запуску предприя-
тий и созданию новых рабочих мест 
бюджет края за 10 лет вырос в 15 раз. 
Как следствие, появилась возможность 
строить дороги, детские сады и боль-
ницы, повышать соцвыплаты и зарпла-
ты. о них говорили особо – и губерна-
тор, и сами бюджетники.

– С 1 января 2012 года к зарпла-
те каждого учителя мы прибавим три 
тысячи рублей, – сказал Александр 
Ткачев. – Таким образом, в среднем 
по краю выведем зарплату учителей 
на уровень в 21 тысячу. И более того, 
эта надбавка – назовем ее губернатор-
ской – будет существовать всегда. Мы 
хотим, чтобы наши учителя получали 
больше всех в России!

Также глава края сообщил, что к 
середине следующего года среднюю 
зарплату педагогов планируется под-
нять до 25 тысяч рублей, а в 2013 го-
ду – до 30.

Край вводит доплаты работникам 
социальной сферы. Санитарки и нянеч-
ки будут получать не меньше 8 тысяч 
рублей, воспитатели детсадов и мед-
сестры – не меньше 14 тысяч.

– Есть у нас и такие специалисты 
соцучреждений, которые  получают 
меньше всех, – заметил губернатор. – 
Это младший медицинский и обслужи-
вающий персонал, библиотекари. Те, 
у кого зарплата составляет 5–6 тысяч 

З0 НоябРя А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ ПоСЕТИЛ ГЛАВНый ДЕТСКИй К УРоРТ СТРАНы. 

И ПЕРВыМ объЕКТоМ, НА КоТоРоМ ПобыВА Л ГУбЕРНАТоР, СТА Л СИТ УАЦИоННый 

ЦЕНТР. оН  В РЕЖИМЕ оН-ЛАйН СЛЕДИТ ЗА бЕЗоПАСНоСТьЮ В АНАПЕ 

И обЕСПЕЧИВАЕТ СПоКойСТВИЕ ЖИТЕ ЛЕй И ГоСТЕй ГоРоДА

Формула благоПолуЧИя
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8 декабря
подписан закон, устанав-
ливающий основания и по-
рядок передачи военного 
недвижимого имущества 
в собственность субъектов 
российской Федерации.

13 декабря
дмитрий медведев провел 
совещание, на котором 
обсуждались механизмы 
разграничения полномо-
чий между федеральны-
ми, региональными и му-
ниципальными органами 
власти, а также предложе-
ния по финансовому обе-
спечению регионов.

15 декабря
дмитрий медведев принял 
участие в 28-й встрече на 
высшем уровне россия – 
европейский союз.
в ходе рабочего заседа-
ния обсуждались энерге-
тическое сотрудничество, 
введение безвизового 
режима между россией и 
странами ес, финансово-
экономическая ситуация 
в еврозоне.

16 декабря
президент россии дми-
трий медведев подписал 
Указ о назначении анто-
на силуанова министром 
финансов.

19 декабря
дмитрий медведев, алек-
сандр лукашенко и нурсул-
тан назарбаев провели за-
седание высшего евразий-
ского экономического со-
вета. по итогам встречи 
подписаны два междуна-
родных договора: о тамо-
женных пошлинах и о про-
тиводействии легализации 
доходов, полученных пре-
ступным путем.

20 декабря
лидеры стран одкб обсу-
дили вопросы оптимиза-
ции военного и военно-
технического сотрудни-
чества, реагирования на 
чрезвычайные ситуации, 
информационной безопас-
ности, борьбы с наркотра-
фиком и терроризмом.

рублей. Им мы тоже добавим по 3 ты-
сячи. В итоге средняя зарплата дан-
ной категории работников вырастет 
до 8 тысяч.

Глава Кубани подчеркнул, что зара-
ботать деньги на повышение зарплат 
работникам соцсферы края – задача 
архисложная. Но выполнимая, если 
развитие экономики и дальше будет 
идти высокими темпами. 

Также Александр Ткачев сообщил, 
что на эти цели в краевом бюджете на 
будущий год предусмотрено 4,8 мил-
лиарда рублей.

Завершая встречу, губернатор от-
метил, что регион должен стремить-
ся к социальному благополучию всех 
его жителей. И формула этого благо-
получия проста: модернизация отрас-
ли плюс достойные зарплаты.

край серьезно занимается образованием 
детей-инвалидов и поддерживает науку. 
много внимания уделяется проблемам детства – 
сегодня на кубани в этом направлении 
работают десятки программ
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Вл ас т ь и бизн ес – 
Пон и м а н и е 
и  П а р т н ерс т Во

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

13 ДЕК АбРя В ПоМЕщЕНИИ КРАСНоДАРСКоГо МУЗыК А ЛьНоГо ТЕАТРА СоСТояЛАСь КоНФЕРЕНЦИя 

ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛЕй К УбАНИ  «о РАЗВИТИИ МА ЛоГо И СРЕДНЕГо ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСТВА 

КРАСНоДАРСКоГо КРА я»

рганизаторами выступили де-
партамент инвестиций и про-
ектного сопровождения Крас-

нодарского края и краевая Торгово-
промышленная палата. Для участия 
в работе конференции были пригла-
шены как бизнесмены с большим ста-
жем коммерческой деятельности, так 
и предприниматели, делающие пер-
вые шаги. 

В фойе театра работали секции. 
Предприниматели, а также те, кто 
хочет открыть свое дело, получали 
консультации представителей За-
конодательного Собрания, Торгово-
промышленной палаты края, проку-
ратуры, налоговой и антимонополь-
ной служб, МЧС, Роспотребнадзора, 
Региональной энергетической комис-
сии, а также краевых департаментов: 
инвестиций и проектного сопрово-
ждения, внешнеэкономической дея-
тельности, финансового и фондового 
рынка, имущественных отношений, 
сельского хозяйства, ЖКХ, строи-
тельства, молодежной политики и др.

Кроме того, предприниматели 
имели возможность проконсульти-
роваться по вопросам размещения 
государственного и муниципально-
го заказа, обсудить условия полу-
чения помощи от краевого Гаран-
тийного фонда и лично пообщать-
ся с крупнейшими региональными 
банками.

бУДУщЕЕ –  
ЗА МАЛыМ!

Участников конференции тепло попри-
ветствовал вице-губернатор Кубани 
Иван Перонко. По его словам, сейчас 
как никогда экономике Кубани нуж-
ны инициативные люди. Конечно, ста-

о
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ц иФры – предпринимательство кубани обеспечи-
вает более 40% краевого оборота и 25% на-
логовых поступлений в консолидированный 
бюджет края.
– в малом и среднем бизнесе кубани задей-
ствовано свыше 900 тысяч человек. Это при-
мерно каждый второй трудоспособный жи-
тель края.
– в 2011 году оборот малого и среднего биз-
неса региона составил более 1,2 триллиона 
рублей, что на 9,9% больше, чем в 2010-м. 
– объем инвестиций по итогам 2011 года до-
стиг 64,7 миллиарда рублей, что на 5,6% боль-
ше, чем в 2010 году.

– в губернаторскую программу поддержки 
предпринимательства внесен новый вид суб-
сидирования  первоначального взноса по до-
говорам лизинга. из краевого и федерально-
го бюджетов на эти цели выделено более 135 
миллионов рублей. 
– на оказание финансовой помощи сельхоз-
предпринимателям в уходящем году выделе-
но из краевого бюджета более 565 миллио-
нов рублей.
кубанские предприниматели-экспортеры 
получили дотации из краевого и федераль-
ного бюджетов в размере свыше 53 мил-
лионов.

новление малого и среднего бизнеса 
сопровождается проблемами, однако 
администрация Краснодарского края 
стремится всеми силами способство-
вать укреплению и развитию малого 
предпринимательства, чтобы народ-
ный бизнес поскорее окреп и встал на 
ноги. На Кубани работает специальная 
целевая программа «Государственная 
поддержка малого и среднего предпри-
нимательства в Краснодарском крае 
на 2009–2012 годы» в рамках которой 
на нужды развития малого бизнеса в 
2011 году был выделен 1 миллиард  
100 тысяч рублей. Всемерную поддерж-
ку малого и среднего предпринима-
тельства осуществляет департамент 
инвестиций и проектного сопрово-
ждения Краснодарского края. 

– одним из главных и перспектив-
ных направлений развития малого и 
среднего бизнеса является сельское 
хозяйство и прежде всего – разви-
тие ЛПХ, – отметил Иван Перонко. –  
На Кубани реализуется програм-
ма по поддержке экспортеров. Ак-
тивно поддерживать малый и сред-
ний сельскохозяйственный бизнес 
Краснодарский край стал одним из 
первых в Российской Федерации. 

По словам вице-губернатора, на-
ряду с финансовой поддержкой пред-
принимателям оказывается информа-
ционная помощь, проводятся семи-
нары и занятия по повышению ква-
лификации. 

ЗАКоНоДАТЕЛьНАя  
ПоДДЕРЖКА

Значительную роль в развитии мало-
го и среднего предпринимательства на 
Кубани играют законодатели. В работе 
конференции активно участвовал за-
меститель председателя Законодатель-
ного Собрания края, председатель пар-
ламентского комитета по экономиче-
ской политике, предпринимательству, 

финансовым рынкам и внешнеэконо-
мическим связям Николай Кравченко. 
он тепло поприветствовал участников 
и гостей от имени председателя ЗСК 
Владимира бекетова.

Николай Петрович отметил, что 
для развития малого и среднего биз-
неса на Кубани создается климат мак-
симального благоприятствования, по-
мощь оказывают бюджеты всех уров-
ней. Краснодарский край входит в 
число лучших в России  по развитию, 
темпам роста доходов и инвестициям 
в малый бизнес. 

– Мотором экономического роста 
является частная инициатива, – отме-
тил Николай Кравченко. – однако на-
правлять и регулировать бизнес, по-
могать  ему обязаны органы законо-
дательной и исполнительной власти. 
Между бизнесом и властью должно 
существовать как минимум – взаимо-
понимание, как максимум – партнер-
ство. И если мы хотим стабильности, 
приоритетом не может являться сию-
минутная выгода. 

Не обходится и без проблем. В каж-
дом муниципальном образовании они  
свои. Но сотрудничество власти и биз-
неса должно обозначить проблемы и 
разработать эффективные способы 
их решения. Подводя итог, Николай 
Кравченко отметил, что развитие – 
сложный процесс, и жизнь вносит в 
него свои коррективы. однако твор-
ческий потенциал и стремление к це-
ли – как со стороны бизнеса, так и со 
стороны власти – должны поспособ-
ствовать переходу малого и среднего 
предпринимательства Кубани на но-
вый уровень развития. 

ЗАщИТА  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕй

К сожалению, на местах сотрудниче-
ство малого бизнеса и муниципаль-
ной власти осуществляется не так 

чтобы очень гладко. На это обратил 
внимание начальник отдела по над-
зору за исполнением законодатель-
ства о государственном и муници-
пальном контроле прокуратуры Крас-
нодарского края Александр Гаврилов.  
По его словам, субъекты малого и 
среднего бизнеса до сих пор легко уяз-
вимы. К сожалению, эта ситуация ак-
туальна как для России в целом, так 
и для Краснодарского края в частно-
сти. Многие представители местных 
властей рассматривают малые пред-
приятия не с точки зрения оказания 
им помощи, а в качестве объектов 
для извлечения прибыли и в некото-
рых случаях – рейдерских захватов.  
То и дело имеет место нарушение прав 
хозяйствующих субъектов, по пово-
ду чего прокуратурой Краснодарско-
го края уже в этом году подано более 
500 протестов, а свыше 30 чиновни-
ков привлечены к административной 
ответственности. 

– Зачастую органы местного са-
моуправления реализуют свои кон-
трольные функции без всяких на то 
оснований, – говорит Александр Гав-
рилов. – органы прокуратуры при-
знали необоснованными около 20% 
проверок.

Заместитель руководителя депар-
тамента развития малого и среднего 
предпринимательства Минэконом-
развития России Андрей Медведев от-
метил, что Краснодарский край вхо-
дит в тройку лидеров по развитию 
малого предпринимательства и яв-
ляется лучшим в Южном федераль-
ном округе. Именно малый и сред-
ний бизнес формирует 21% ВВП госу-
дарства и обеспечивает 25% рабочих 
мест. Так что Кубань служит приме-
ром большинству регионов Россий-
ской Федерации.

Также на конференции выступи-
ли руководители и представители Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы и МЧС.
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одной из главных тем в обсуждении 
стал дефицит воды в городе-герое.

В последнее время удалось частич-
но решить проблему. В программу по 
развитию водоснабжения города бы-
ло вложено более 600 миллионов ру-
блей. благодаря этому свыше 100 ты-
сяч человек получили воду и новое 
качество жизни. Но чтобы надежно 
обеспечить ею всех новороссийцев, 
нужно было найти постоянный и на-
дежный источник. Им станет Неберд- 
жаевское водохранилище, которое до 
этого момента находилось в запущен-
ном состоянии и требовало капиталь-
ной реконструкции. 

– Три года Новороссийск готовил 
необходимые документы, чтобы вой-
ти в федеральную программу. И вот 
это удалось. Реконструкция водохра-
нилища потребует огромных затрат –  
свыше 600 миллионов рублей, – рас-
сказал Владимир Синяговский. –  
более двух лет потребуется на прове-
дение работ. Но это позволит полно-
стью обеспечить водой центральную 
часть города. 

Также Новороссийск вошел в крае-
вую программу 2012 года «Водоснаб-
жение Кубани». Мэр города отметил, 

соцИальный орИентИр новороссИйска
ГУбЕРНАТоР К УбАНИ НА РАбоЧЕй ВСТРЕЧЕ обСУДИЛ ГЛАВНыЕ ПРобЛЕМы И ВоПРоСы РАЗВИТИя 

НоВоРоССИйСК А С ЕГо ГЛАВой ВЛА ДИМИРоМ СИНяГоВСКИМ

что на нужды водоснабжения Ново-
российску необходимо более 1 мил-
лиарда рублей, на водоотведение –  
3 миллиарда. благодаря поддержке 
края в течение 4 лет городу удастся 
полностью уйти от почасового графи-
ка подачи воды.

В целом, как отметил губернатор 
на рабочей встрече, Новороссийск се-
годня активно развивается. Участвует 
почти во всех краевых программах.  
В городе строятся школы и детские са-
ды, жилье и дороги, развивается здра-
воохранение. Уделяется огромное вни-
мание спорту. 

Город становится центром здоро-
вья и для ближайших территорий. Не 
так давно здесь открылся сосудистый 
центр, в котором сегодня спасают де-
сятки, сотни жизней.

Говорили на встрече и о строи-
тельстве жилья для военных. Приня-
то решение о выделении земли под 
строительство 60 тысяч квадратных 
метров жилья. 

Мэр города поблагодарил губерна-
тора за решение выделить 150 милли-
онов рублей на строительство дороги, 
которая будет проходить через воен-
ный городок.

На рабочей встрече также говори-
ли о необходимости строительства дет-
ских садов. Сегодня их посещают бо-
лее 8 тысяч малышей, и еще 2600 ждут 
своей очереди. Чтобы решить пробле-
му, в городе-герое строят новые и ре-
конструируют действующие детские 
дошкольные учреждения. 

Мэр Новороссийска рассказал, что 
в уходящем году будет введено еще 
670 мест.

– Построили новый детсад в Гайду-
ке и еще два реконструировали, – доба-
вил он. – Также возводим уникальный 
садик для детей-инвалидов. В ближай-
шее время он будет открыт. 

Это четвертый подобный проект 
в России, и первый – на Кубани. Пре-
жде чем строить, новороссийцы изучи-
ли опыт создания подобных детсадов 
в стране и за рубежом. Рассчитан он 
на 150 детей с различными проблема-
ми здоровья: это нарушения опорно-
двигательного аппарата и слуха. 

В 2012 году в городе начнется стро-
ительство еще двух детских садов. Вла-
димир Синяговский добавил, что за-
дача номер один – в течение 3–4 лет 
решить проблему нехватки мест в дет-
садах города.
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Поэтому по инициативе главы Крас-
нодарского края Александра Ткачева 
решено упростить процедуру оформ-
ления документов. 

Всего участников «народной ипоте-
ки» уже более двух тысяч, желающих 
участвовать – около 30. С начала 2012 
года «первопроходцам» начнут выпла-
чивать субсидии из краевого бюдже-
та. Участникам «народной ипотеки» 
не придется тратиться на получение 
справок о собственности из Росрее-
стра. более того, не придется даже бе-
гать за ними!

Ранее данный документ приходи-
лось брать на каждого члена семьи. 
Стоит он по 500 рублей на одного че-
ловека. Для многодетных семей и лю-
дей с невысокими доходами – тех, для 
кого, собственно, и создавался данный 
проект, – это тяжелое бремя. Нередко 
одна семья платила 4–6 тысяч рублей 
только за справки.

Губернатор Кубани Александр Тка-
чев и руководитель Росреестра по краю 
Виктор Колодяжный нашли способ, как 
избежать расходов и похода за справ-
ками о собственности из ЕГРП. 

– Теперь запрашивать справки ста-
нут сами муниципалитеты. В России 

больШое будущее «народной»

таких перемен в правилах пока ни-
где нет. А у нас наплыв: за справками 
пошли многодетные, которым нужны 
участки, и «народные» ипотечники. На-
ше нововведение ликвидирует бегот-
ню по кабинетам и сэкономит деньги 
кубанцев. особенно десяткам тысяч 
людей, заинтересованных в «народной 
ипотеке», – сказал глава края.

без этих справок, к сожалению, 
«народную ипотеку» не оформить. 
одно из главных условий проекта –  
в собственности должно быть не бо-
лее одной квартиры. А подтвердить 
это можно только справками. 

Правило, конечно же, придумано 
неспроста: желающих получить де-
шевый кредит и краевую субсидию в 
размере трети платежей много и сре-
ди состоятельных кубанцев, которые 
легко «потянут» и обычную ипотеку. 
Народная – не для них!

Напомним, она стартовала в крае 
в октябре. Это беспрецедентный про-
ект, который позволит кубанцам с не-
высокими доходами решить жилищный 
вопрос. Суть данной ипотеки проста: 
сначала нужно копить деньги – от 3 до 
10 тысяч рублей в месяц – на специ-
альном счету в банке. Срок вклада –  

от года до шести лет. Параллельно участ-
ники ипотеки будут каждый квартал 
получать субсидии из краевого бюдже-
та на второй счет – треть от внесенной 
суммы. И уже потом Сбербанк предо-
ставит им льготный кредит под небы-
валые 6 процентов годовых!

Конечно, в Краснодаре, Тихорец-
ке и белой Глине совершенно разная 
стоимость жилья. Но главное, что свой 
вариант «народной ипотеки» мож-
но выбрать для любых условий. И не 
важно, будете вы покупать кварти-
ру в новостройке или на вторичном 
рынке, захотите построить себе но-
вый дом или расширить старый. огра-
ничений нет.

Размер переплаты в 8 раз мень-
ше, чем при классическом ипотечном 
кредите. более того, проблему инфля-
ции край тоже берет на себя. Процент 
по кредиту расти не будет. Зато суб-
сидия подлежит ежегодной индекса-
ции на процент инфляции. Необходи-
мые средства уже заложены в бюджет. 
Каждый год край будет вкладывать 
в поддержку семей, приобретающих 
жилье в ипотеку, не меньше милли-
арда рублей.

одновременно при поддержке ре-
гиона будет строиться жилье по це-
не, на 20–25 процентов ниже рыноч-
ной стоимости. 

– Мы возьмем на себя затраты по 
созданию инфраструктуры, и это сде-
лает цену квадратного метра доступ-
нее для людей, – отметил губернатор 
и добавил: – я уверен, у «народной 
ипотеки» большое будущее!

ПРоГРАММА «НАКоПИТЕ ЛьНА я ИПоТЕК А» НАбИРАЕТ ПоПУЛяРНоСТь. 

оДНАКо ГРА Ж ДАНЕ ТАК ИЛИ ИНАЧЕ СТА ЛКИВАЮТСя 

С бЮРоКРАТИЧЕСКИМИ ПРоВоЛоЧК АМИ



22 мСК Декабрь 2011

мск события

В Краснодаре прошло краевое сове-
щание под председательством губер-
натора Александра Ткачева с участи-
ем руководителя ЗСК Владимира бе-
кетова, первого вице-губернатора 
Джамбулата Хатуова, депутатов ку-
банского парламента, а также глав 
муниципальных образований. основ-
ной темой встречи стало подведение 
итогов социально-экономического 
развития Краснодарского края в ухо-
дящем году.

Главным свидетельством пози-
тивных преобразований стало то, 
что практически по всем экономи-
ческим показателям краю удалось 
выйти на докризисный уровень. 
Кроме того, значительно снизилась 
безработица. «Вес» инвестиционной 
корзины Кубани заметно потяжелел. 

Так, сегодня практически в каждом 
кубанском муниципалитете строят 
новое производство. А значит, мест-
ные жители будут обеспечены рабо-
той, постоянным заработком и обре-
тут уверенность в завтрашнем дне.  
По официальным данным, объем ин-
вестиций, вложенных в экономику 
региона, составил почти 400 милли-
ардов рублей.

Не могут не радовать и успехи 
кубанских аграриев: в 2011 году они 
вновь подтвердили статус края как 
главной житницы страны, собрав 
рекордный урожай зерна – более  
11 миллионов тонн. 

Но добиться этих успехов, по сло-
вам губернатора Кубани, было бы 
невозможно без слаженной работы 
общества и власти. Данный симбиоз 

ИнвестИцИонная 
корзИна кубанИ тяжелеет

2011 ГоД Д Ля ЭКоНоМИКИ КРАСНоДАРСКоГо КРА я СТА Л 

ПЕРЕ ЛоМНыМ: НАМ УДА ЛоСь УйТИ оТ «КРИЗИСНыХ» 

ПоК АЗАТЕ ЛЕй И ВЕРНУ Ть СЕбЕ СТАТ УС оДНоГо ИЗ САМыХ 

ДИНАМИЧНо РАЗВИВАЮщИХСя РЕГИоНоВ РоССИИ

и есть одно из важнейших условий 
процветания любого региона. 

Рост экономики, по мнению гу-
бернатора, не возможен без ста-
бильности. Только постоянное раз-
витие позволит реализовать заду-
манные планы.

– Мы прожили трудный, но в це-
лом экономически успешный год, – 
отметил Александр Ткачев. – Серьез-
но потрудились для того, чтобы он 
стал таким. И просто не имеем права 
сбавить обороты. Конечно, тот, кто 
лучше сработал, может и на следу-
ющий год рассчитывать на краевые 
средства. однако не нужно забывать 
о своих главных обязанностях – это 
забота о людях и решение их про-
блем, а также создание условий для 
динамичного развития каждой тер-
ритории и края в целом.

Кроме того, на совещании про-
звучало, что с 1 января по инициа-
тиве главы края на три тысячи ру-
блей будут повышены зарплаты  
150 000 кубанских учителей, воспи-
тателей, библиотекарей и всем ка-
тегориям малооплачиваемых про-
фессий. Таким, как повара, кухон-
ные рабочие, техслужащие, санитар-
ки, водители, работники котельных.  
В краевом бюджете уже заплани-
рованы на это средства в размере  
7,5 миллиарда рублей.
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В уходящем году на развитие физи-
ческой культуры и спорта в крае бы-
ло потрачено порядка восьми милли-
ардов рублей. Из них только на стро-
ительство спортивных сооружений 
выделили 3,2 миллиарда. Почти три 
миллиарда из них – деньги краевого 
бюджета. благодаря такой поддерж-
ке в этом году в регионе были откры-
ты десять спортивных комплексов, в 
том числе с плавательным бассейном 
и ледовой ареной. 

Перед Краснодарским краем стоит 
немало важных задач: окончание стро-
ительства объектов зимней олимпи-

«кубань» станет луЧШей в хоккее
СПоРТИВНыЕ ИТоГИ ГоДА ПоДВЕ ЛИ В КРАСНоДАРЕ У ЧАСТНИКИ 

КРАЕВоГо СЕ ЛЕКТоРНоГо СоВЕщАНИя ПоД ПРЕДСЕДАТЕ ЛьСТВоМ 

ВИЦЕ-ГУбЕРНАТоРА К УбАНИ НИКоЛА я ДоЛУДы

ады–2014 в Сочи, возведение стадио-
на для чемпионата мира по футболу в 
2018 году и создание трассы для рос-
сийского этапа чемпионата «Форму-
лы–1». Но за большими делами не за-
быты и насущные. 

В 2011 году в рамках реализации 
краевой программы «Площадка на-
шего двора» было построено 56 дет-
ских спортивных площадок. И сегод-
ня их число на Кубани уже прибли-
жается к 500. 

По программе «Стадион» активно 
ведется реконструкция 18 муници-
пальных стадионов. Начиная с 2012 

года в крае планируют возводить по 
пять современных плавательных бас-
сейнов в год. 

одним из самых интересных и мас-
штабных проектов является строи-
тельство в краснодарском микрорай-
оне Энка «города спорта». На 90 гек-
тарах земли будут построены гран-
диозные спортивные сооружения –  
от футбольного стадиона на 45 тысяч 
мест до современного плавательного 
бассейна. Для гостей «города» зара-
ботают медико-восстановительный 
центр, гостиницы для спортсменов и 
даже скверы с фонтанами. На сегодня 
уже готов баскет-холл, где проводят-
ся соревнования, а буквально на днях 
искусственный лед покроет арены Ле-
дового дворца.

По словам заместителя главы ад-
министрации края Николая Долуды, 
знаковым событием уходящего года 
можно считать и обновленную крас-
нодарскую спортивную базу гребли на 
байдарках и каноэ, ставшую после ре-
конструкции лучшей в России.

– Развитие спортивной базы в лю-
бом городе или районе края должно 
вестись под постоянным контролем 
глав муниципалитетов, – подчер-
кнул в своем выступлении вице-
губернатор. – Нельзя допускать сры-
вов сроков ведения строительных ра-
бот или затягивания торгов. Также 
необходимо обеспечить контроль за 
техническим состоянием спортивных 
объектов и снарядов, установленных 
на спортивных площадках. Трагиче-
ские случаи в станицах Старовелич-
ковской Калининского района в 2008 
году и Выселки – в нынешнем, повлек-
шие гибель детей на площадках, гово-
рят о том, что необходимо принимать 
меры по обеспечению безопасности 
во время тренировок и спортивно-
массовых мероприятий.

Сегодня большое внимание в крае 
уделяется развитию зимних видов 
спорта. Специально приглашаются 
отечественные звезды и профессио-
нальные педагоги, чтобы они воспи-
тывали будущих чемпионов среди ку-
банских детей. 

большим событием для любите-
лей спорта Кубани стала новость о 
создании в крае хоккейного клуба  
«Кубань». Главной тренировочной ба-
зой будущей хоккейной команды ста-
нет Ледовый дворец, который откро-
ется в самое ближайшее время в «го-
роде спорта» на Энке.

Уже сегодня полным ходом идет 
подбор тренерского и административ-
ного состава команды, а также хокке-
истов, способных достойно представ-
лять Краснодарский край в Высшей хок-
кейной лиге сезона 2012–2013 годов.
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«сбережем лесную 
красавИцу»

ПРИбЛИЖ АЮТСя 

НоВоГоДНИЕ ПРАЗДНИКИ 

Ажиотажный спрос на ели, пихты 
и сосны способствует незаконно-
му вырубанию этих прекрасных 
хвойных деревьев. Кавказский 
биосферный заповедник провел 
акцию «Сбережем лесную краса-
вицу», направленную на защиту и 
сохранение лесных ресурсов юга 
России. С 1 по 20 декабря среди 
учащихся художественных школ 
и студентов факультетов живопи-
си и изобразительного искусства 
прошел конкурс на лучшие ри-
сунки, раскрывающие тему со-
хранения хвойных пород дере-
вьев, и природоохранные пла-
каты. Участие в мероприятии 
принимали жители Краснодар-
ского края, республик Адыгея и 
Карачаево-Черкесия в возрасте 
до 30 лет. 

Работы конкурсантов рас-
клеили на сочинских улицах в 
преддверии новогодних и рож-
дественских праздников. Итоги 
конкурса подвели 23 декабря. 
Победители получили в качестве 
подарков мобильные телефоны и 
модемы, а все участники акции – 
памятные сувениры. Кроме того, 
призеры конкурса отправились 
на экскурсию в Кавказский био-
сферный заповедник.

с тоЧностью до мИллИметра!
НА ПЛощА ДКЕ бУДУщЕГо КУРоРТА ЛАГоНАКИ РоССИйСКИЕ И ИНоСТРАН-

НыЕ СПЕЦИА ЛИСТы УСТАНоВИЛИ ДВЕ АВТоМАТИЧЕСКИЕ МЕТЕоСТАНЦИИ 

АВСТРИйСКоГо ПРоИЗВоДСТВА

оборудование доставили вертоле-
том. Установленные метеостанции 
уникальны в своем роде, так как ра-
ботают автономно на солнечных ба-
тареях, и нет надобности в их ре-
гулярном обслуживании. Передача  
метеоданных возможна посредством 
интернет-связи. 

Современные метеостанции по-
зволят получать сведения о погодных 

условиях, количестве и периодичности 
выпадения осадков, а также измерять 
глубину залегания снега и промерза-
ния грунта. Эти данные нужны для 
проектирования курорта, анализа не-
обходимости оснежения трасс, а так-
же прогнозирования работы объектов 
курортной инфраструктуры.

В 2012 году планируется устано-
вить еще три метеостанции.

александр невскИй в краснодаре
В кубанской столице состоялось откры-
тие памятника Александру Невскому. 
бюст установили на подворье войско-
вого собора в центре города 6 декабря, 
в День памяти святого благоверного 
князя. На церемонии открытия присут-
ствовали кадеты, казаки, волонтеры и 
жители города. Митрополит Екатери-
нодарский и Кубанский Исидор отслу-
жил в главном казачьем храме края 
божественную литургию. Затем он же 
освятил и новую скульптуру.

– Александр Невский – особо по-
читаемый казаками святой, – сказал 

митрополит. – На Кубани в его честь 
открыто 13 храмов. Но таких памят-
ников еще не было.

Монумент установлен в рамках 
проекта «Аллея российской славы».

– К этой работе привлекаются из-
вестные скульпторы России: Дона, 
Кубани и Москвы. они изготавлива-
ют бюсты людей, прославивших стра-
ну, – рассказал руководитель проекта 
Михаил Сердюков. – А мы эти бюсты 
дарим, чтобы подрастающее поколе-
ние помнило свою историю и знало 
своих героев.
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Первые 
электронные 
карты
С 13 ДЕК АбРя В КРАСНоДАРЕ 

оТКРыТ ПРИЕМ ЗА яВЛЕНИй 

НА ВыПУСК УНИВЕРСА ЛьНыХ 

ЭЛЕКТРоННыХ К АРТ 

Учитывая опыт реализации ре-
гионального проекта «Карта жи-
теля», Краснодарский край в ию-
ле 2011 года был определен пи-
лотным субъектом внедрения 
подобных карт. Как рассказали 
в ГУП КК «Центр информаци-
онных технологий», планирует-
ся, что первые карты в тестовом 
режиме будут выпущены до кон-
ца уходящего года.

Универсальную электрон- 
ную карту гражданина в России 
планируется ввести в обраще-
ние с 2013 года. Карта будет со-
держать персональную инфор-
мацию о владельце и сможет 
заменить паспорт, пенсионное 
свидетельство и медицинский 
полис. Для владельцев будут до-
ступны стандартные услуги бан-
ковской карты (оплата в магази-
нах и Интернете, получение на-
личных), а также возможность 
получать пенсии или налоговые 
вычеты, уплачивать налоговые 
сборы. она станет проездным 
билетом и средством доступа к 
госуслугам.

В ее рамках планируется к уже име-
ющимся зонам бесплатного доступа 
в Интернет добавить новые, а в пер-
спективе организовать Wi-Fi в обще-
ственном транспорте. В краевом цен-
тре уже проводили тестирование на 
двух маршрутах: в экобусе «2Е» и в 
одном из трамваев. 

бесплатный Интернет по Wi-Fi так-
же организован в пяти парках Красно-
дара: «Городской сад», «Чистяковская 
роща», «Солнечный остров», «Рожде-
ственский парк» и парк им. 30-летия 

кубань – лИдер в рейтИнге
Аналитики Министерства региональ-
ного развития РФ в своем «Докладе о 
ситуации в экономике, финансово-
банковской и социальной сферах субъ-
ектов РФ в январе – октябре 2011 го-
да» отметили, что Кубань возглавила 
ТоП-20 привлекательных для инвесто-
ров регионов. Рейтинг составлялся по 
итогам 10 месяцев 2011 года.

В январе и феврале уходящего 
года Краснодарский край занимал 
в рейтинге лишь вторую позицию –  
на первой, как и в 2010-м, была Тю-
менская область. однако затем Кубань 

вышла в лидеры. Также в первой пя-
терке числятся Ханты-Мансийский и 
Ненецкий автономные округа, Ленин-
градская область. Замыкают двадцат-
ку рейтинга Томская и Московская 
области, а также Хабаровский край.

В августе, после очередного докла-
да Минрегиона, губернатор Александр 
Ткачев в своем микроблоге написал: 
«особенно радует, что удерживаем 
мы эту позицию уже с апреля. Поза-
ди остались даже нефтяные и газо-
вые регионы. Кубань умеет привле-
кать деньги».

В СТоЛИЦЕ К УбАНИ СоСТояЛоСь СоВЕщАНИЕ, ПоСВящЕННоЕ 

РЕА ЛИЗАЦИИ ПРоГРАММы «ЭЛЕКТРоННый КРАСНоДАР»

Wi-Fi-автобусы

Победы. Точки доступа размещены 
вдоль центральных аллей и в мно-
голюдных местах парков. По словам 
начальника городского управления 
информационно-коммуникационных 
технологий и связи Георгия Антониа-
ди, сотрудники управления намерены 
проводить опросы среди пользовате-
лей Интернета для выяснения новых 
участков, где желательно оборудовать 
Wi-Fi. Планируется также доступ к Ин-
тернету на территории Пушкинской 
площади и в Екатерининском сквере.
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семирные состязания для боль-
шинства поклонников спорта – 
это прежде всего шумные стади-

оны, извилистые трассы, ободряющие 
крики болельщиков «оле-оле», слезы 
радости и огорчения. А что есть олим-
пиада для принимающей стороны – 
городов и регионов, которым оказа-
на честь принимать у себя величай-
ших спортсменов современности? Как 
показал опыт столиц уже прошедших 
Игр, это практически не ограничен-
ные возможности по преображению 
города и его окрестностей, привлече-
нию сюда не просто огромных инве-
стиций, но и, как следствие, туристов 
со всех концов света. Новое современ-
ное жилье, гостиницы, обновленные 
транспортные узлы и энергетические 
подстанции – вот ядро того самого 
«золотого олимпийского орешка», 
который достанется принимающей 
стороне после проведения соревно-
ваний. Достаточно вспомнить опыт 
Пекина – столицы летних олимпий-
ских игр 2008 года, Ванкувера, ко-
торый принял зимнюю олимпиаду 
2010-го, барселоны, объединившей 
на своих площадках спортсменов в 
1992 году, и даже нашей родной Мо-
сквы 1980 года. 

оЛИМПИйСКАя СТРойКА  
ДЛя МоСКВИЧЕй

Хотя официально хозяйкой олимпий-
ских игр в 1980 году была Москва, че-
сти принимать у себя лучших спорт- 
сменов мира удостоились также Ле-
нинград, Таллин, Минск и Киев. Там 
проходили состязания по разным ви-
дам спорта. 

С 1975-го по 1980 год в рамках под-
готовки к проведению Игр в этих со-
ветских городах были построены и ре-
конструированы около 20 спортивных 
и других сооружений для олимпиады. 
Самые значительные из них: спортив-

ный комплекс «олимпийский», Цен-
тральный стадион имени Ленина (сей-
час стадион «Лужники»), аэропорт Ше-
реметьево-2, Стадион имени Кирова в 
Ленинграде, Республиканский стади-
он в Киеве, стадион «Динамо» в Мин-
ске, Таллинская телебашня.

Подготовкой к предстоящей олим-
пиаде занимались практически все жи-
тели городов-счастливчиков. Строите-
ли возводили новые стадионы и дома; 
художники разрабатывали значки и 
символы соревнований, повара – 
специальное меню для почетных го-
стей. А ленинградские таксисты за не-
сколько месяцев до открытия Игр на-
чали в обязательном порядке изучать 
английский язык. Чтобы не упасть в 
грязь лицом перед иностранными ту-
ристами!

Но одним из самых больших до-
стижений Советского Союза в период 
подготовки к олимпиаде стало стро-
ительство уникальной олимпийской 
деревни на юго-западе Москвы. Во-
семнадцать 16-этажных жилых до-
мов, где размещались национальные 
спортивные делегации, поликлини-
ка, универсальный магазин, салоны-
парикмахерские, комбинат бытового 
обслуживания с мастерскими по ремон-
ту одежды и спортинвентаря, кино- и 
фотоаппаратуры, часов и электропри-
боров – все это немало удивляло име-
нитых гостей. Равно как и особой сте-
пени гостеприимство – для спортсме-
нов, чей рост выше 2 метров, москви-
чи приготовили уникальные кровати 
длиной в 2 метра 30 сантиметров.  
А чтобы создать теплую домашнюю 
атмосферу в номерах, организаторы 
Игр даже повесили на стены детские 
рисунки и специально подбирали обои 
нейтральных оттенков.

Но больше всего вопросов у ино-
странных гостей вызывали шесть пу-
стующих зданий на территории де-
ревни – две школы и четыре детса-
да. После окончания Игр в их стенах 

наконец зазвенели детские голоса, а 
олимпийская деревня стала настоя-
щим микрорайоном.

ПРИМЕР  
ДЛя ПоДРАЖАНИя

– барселона – образец того, что олим-
пиада может принести городу, – ска-
зал в свое время главный архитектор 
«олимпстроя» олег Харченко.

В середине прошлого века барсело-
на являлась одним из великих и краси-
вейших городов... прошлого. В те годы 
основным эпитетом к названию столи-
цы испанской Каталонии был «обыч-
ный индустриальный город». В его 
центре можно было увидеть кварта-
лы трущоб. Вдоль моря располагались 
склады, причалы, рыбацкие деревуш-
ки. Многие городские районы слави-
лись своими не благополучными в со-
циальном плане жителями и высоким 
уровнем криминогенности.

Выиграв право проводить олим-
пиаду 1992 года, барселона запустила 
целый ряд программ по возрождению 
городской инфраструктуры. были ре-
конструированы системы водоснабже-
ния и канализации, отремонтированы 
старые дороги, построены новые со-
временные автобаны, улучшены си-
стемы общественного транспорта и 
телекоммуникаций. В городе появи-
лись отели и многочисленные спор-
тивные объекты мирового уровня, 
был расширен аэропорт.

Ключевым проектом олимпийского 
цикла стало преображение прибреж-
ной полосы. Причалы, склады и нека-
зистые деревушки снесли – и терри-
тория превратилась в огромную зо-
ну отдыха. Пляжи расчистили, а иду-
щую вдоль берега дорогу «спрятали» 
под крышу, на которой сформирова-
ли променад-зону.

олимпийский статус навсегда из-
менил не только облик, но и вид 

ол и м П и йское ч удо 
П реобра ж е н и я
оЛИМПИА ДА – ЭТо ПРАЗДНИК СПоРТА, яРМАРК А ВыСШИХ ДоСТИЖЕНИй ЧЕ ЛоВЕЧЕСТВА. 

ЕщЕ В СЕРЕДИНЕ ПРоШЛоГо ВЕК А ДАННоЕ оПРЕДЕ ЛЕНИЕ СЧИТА ЛоСь АбСоЛЮТНо ВЕРНыМ. 

СоВРЕМЕННыЕ ЖЕ РЕА ЛИИ ДИКТ УЮТ ИНоЕ: оЛИМПИйСКИЕ ИГРы – СВоЕобРАЗНый ТРАМПЛИН, 

ВЕДУщИй К бУДУщЕМУ ПРоЦВЕТАНИЮ НЕ ТоЛьКо оДНоГо КоНКРЕТНоГо ГоРоДА, Но И ЦЕ ЛоГо РЕГИоНА 

ТЕКСТ:  Людмила Черебаева

В
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основного дохода в испанской бар-
селоне. Игры не только показали ми-
ру лучших спортсменов современно-
сти, но и то, как прекрасны творения 
Гауди. В рамках подготовки к олим-
пиаде были отреставрированы фаса-
ды более трех с половиной тысяч до-
мов. Владельцы исторических зданий 
получали дешевые кредиты, или же их 
вовсе освобождали от налога на не-
движимость с условием, что они будут 
поддерживать старые здания в надле-
жащем виде.

Сегодня барселона – один из краси-
вейших городов на планете. Согласно 
исследованиям, спустя десять лет после 
проведения Игр поток туристов в этот 
город увеличился в пять раз, средняя 
продолжительность их пребывания 
выросла на 110%. Недаром же сегодня 
столица Каталонии является одной из 
столиц европейского туризма.

КАПЛя В НЕбЕ
Не менее значимыми по степени пре-
образований оказались и олимпийские 
игры 2008 года в Пекине. В период под-
готовки к олимпиаде в создание всей 
необходимой инфраструктуры было 
инвестировано почти 40 миллиардов 
долларов. Построено около 40 новых 
стадионов и спортивных сооружений, 
вдвое увеличена пропускная способ-
ность пекинского метро, завершено 
строительство монорельсового город-
ского транспорта, возведены и рекон-
струированы автомобильные дороги, 
открыт новый аэропорт. И если прежде 
многочисленные туристы лишь тран-
зитом прибывали в китайскую столи-
цу, то сегодня им есть чем восхитить-
ся, не покидая пределов мегаполиса. 
Например, национальным стадионом 
«Птичье гнездо», обвитым крепкими 
и извилистыми металлическими пру-
тьями, при строительстве которого не 
было использовано ни одного верти-
кального столба. Спортивная арена 
рассчитана на 91 000 зрителей. 

Другое «новое» пекинское чудо – 
Национальный большой театр, гигант-
ская капля из стекла, выплывающая, 
словно мираж, из глади искусственно-
го озера в 30 000 квадратных метров. 
очевидцы утверждают: иногда кажет-
ся, будто здание парит над озером.

Для проведения олимпиады в Ки-
тае была построена и необычная олим-

пийская деревня. очень интересно 
выглядит здание пресс-центра, кото-
рое своими очертаниями напоминает 
олимпийский факел.

УЛыбАЕМСя, ВСТРЕЧАЕМ,  
Но ПРоТЕСТУЕМ!

Зимняя олимпиада–2010 в Ванкувере 
дала толчок стремительному разви-
тию даже таких специфических сфер, 
как киноиндустрия, аэрокосмические 
исследования и биотехнологии. Ком-
пании в окрестностях Ванкувера по-
лучили прямые инвестиции в разме-
ре 168,8 миллиона долларов, что обе-
спечило создание 2500 новых рабочих 
мест, а общая экономическая выгода 
для района «большой Ванкувер» за 
счет привлечения туристов, создания 
инфраструктуры и повышения сто-
имости земельных участков специа-
листами оценивается в 306,1 милли-
она долларов.

однако все позитивные итоги олим-
пиады так и не смогли смыть маску 
недоверия и недовольства у местных 
жителей. Когда подготовка к Играм 
только начиналась, более 60 процен-
тов горожан с оптимизмом смотрели 
в недалекое будущее и наверняка под-
считывали в уме возможную прибыль 
от притока туристов, строительства со-
циальной и транспортной инфраструк-
туры. Но разразившийся финансовый 
кризис 2008 года нарушил все планы. 
После пережитых потрясений канад-
цы уже не верили ни в быстрый воз-
врат вложенных в подготовительные 
мероприятия средств (по некоторым 
данным, около 5 миллиардов долла-
ров), ни в заверения властей и МоК, 
что «олимпиада городу нужна». 

В итоге в феврале 2010 года луч-
ших спортсменов мира и болельщиков 
встречали красочно оформленный го-
род и решительно настроенные канад-
цы с плакатами в руках, уверенные, что 
миллиарды долларов, потраченные на 
олимпиаду, разумнее было выделить 
на улучшение системы образования, 
здравоохранения, а также на социаль-
ное жилье в стране. однако говорить, 
что для местного населения не сдела-
ли ничего, было бы ложью. 

После зимних Игр 2010 года в ка-
надской олимпийской столице оста-
лись современный хайвэй из Ванку-

вера в Уистлер и «быстрая» железная 
дорога, соединившая международный 
аэропорт с центром города. обновле-
ны многие из уже имевшихся спор-
тивных сооружений. Специально для 
олимпиады были построены только 
олимпийский центр Ванкувера, где 
проходили соревнования по керлин-
гу, арена Olympic Oval в Ричмонде – 
для конькобежцев и олимпийская де-
ревня, часть квартир в которой была 
распродана обычным жителям еще до 
начала олимпиады.

ПРАВИЛА  
«ЗЕЛЕНоГо» ЦВЕТА

На стадии завершения подготовка к 
летним олимпийским играм 2012 го-
да в Лондоне. Английские архитекто-
ры с помощью новейших технологий 
и немалых финансовых вливаний пре-
вращают грязный, труднодоступный и 
неблагополучный район на востоке го-
рода в прекрасный парк, где олимпий-
ские объекты органично вписаны в зе-
леную зону. основными требования-
ми к строительству являются обеспе-
чение энергосберегающих технологий 
и минимизация агрессивного воздей-
ствия человека на окружающую среду.

Вообще же, соблюдение «зеленых» 
правил уже давно стало обязатель-
ным условием для подготовки и стро-
ительства олимпийских объектов по 
всему миру. Так, в Сочи, готовящем-
ся к приему гостей в 2014 году, этому 
пункту уделяется самое пристальное 
внимание. 

олимпийская стройка еще не за-
вершена, но в городе уже появились 
современные парковки, расширяют-
ся дороги и решается вопрос о стро-
ительстве новых железнодорожных 
веток. Так, по замыслу строителей, 
новая линия соединит Сочи с аэро-
портом Адлер. И любой турист, при-
ехавший на курорт, сможет быстро и 
с комфортом добраться от самолета 
до горнолыжного спуска, не пользу-
ясь автомобилем.

Планов у властей Сочи и чинов-
ников – немало. опыт столиц преды- 
дущих олимпийских игр современ-
ности не оставляет сомнений: олим-
пийские столицы всегда становятся 
столицами реальными. Иначе быть 
и не может. 

ПоДГоТоВКой К ПРЕДСТоящЕй оЛИМПИАДЕ 
ЗАНИМАЛИСь ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ЖИТЕЛИ 
ГоРоДоВ-СЧАСТЛИВЧИКоВ
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В красочном, увлекательном мероприятии приняли уча-
стие около 5 тысяч молодых людей со всей Кубани. ор-
ганизацией слета занимался департамент молодежной 
политики Краснодарского края под патронажем главы 
региона Александра Ткачева.

Принять участие в работе слета прибыли предста-
вители органов исполнительной и муниципальной вла-
сти, видные деятели волонтерского движения со всей 
России, преподаватели краевых вузов и, конечно же, 
молодые люди с активной жизненной позицией.

опыт в организации добровольческих слетов у депар-
тамента молодежной политики уже есть. Так, прошло-
годний поразил гостей и участников масштабом пред-
ставленных молодежных инициатив, которые охваты-
вали практически все сферы жизни. однако слет–2011, 
кажется, превзошел прошлогоднее мероприятие ярко-
стью и живостью. Да и просто, как признавались сами 
участники, было очень интересно.

На мероприятии представили самые разнообраз-
ные направления волонтерской деятельности. Ажио-
таж вызвало такое направление, как донорство. Кровь 
сдавали прямо в павильоне у передвижной станции пе-
реливания крови. Всего за время слета было собрано 
около 19 литров от более чем ста добровольцев. Непо-
далеку, у стенда медакадемии и Центра медицины ка-
тастроф, молодым людям объясняли правила оказания 
первой помощи – учили делать массаж сердца и искус-
ственное дыхание. 

На других площадках волонтеры отчитывались о 
помощи детям с ограниченными возможностями, ста-
рикам и больным людям. Здесь же «вербовали» добро-
вольцев для участия в дальнейших благотворительных 
акциях. большой интерес вызвала экспозиция Станции 
юных натуралистов, где проходила выставка домашних 
животных. около стенда Кавказского природного био-
сферного заповедника проводилась запись доброволь-
цев, не равнодушных к живой природе.

особое внимание было уделено раскрытию творче-
ского потенциала молодых людей. У многих стендов про-
ходили импровизированные уроки изобразительного 
искусства. Здесь можно было освоить технологию рисо-
вания песком на стекле. А краснодарская школа-студия 
мультипликации «МультПросвет» демонстрировала сня-
тые учениками мультфильмы и проводила запись тех, 
кто желал бы создать свой собственный мультшедевр. 
В самом центре павильона работала школа ди-джеев, 
где всех желающих учили правильно «сводить» трэки 
и составлять танцевальные «миксы». 

одной из центральных экспозиций стал, конечно 
же, стенд «Сочи–2014». Молодым людям объясняли, как 
можно записаться в добровольцы, что нужно знать и 
уметь для того, чтобы принять участие в олимпиаде.

Самые целеустремленные и самостоятельные «атако-
вали» стенды, посвященные поддержке малого бизнеса.  

творИм добро вместе!

Профессионалы-консультанты рассказывали, как от-
крыть собственное дело и где получить первоначальное 
финансирование, раздавали пособия и методички.

Довольно внушительное пространство павильона 
было отдано под инновационные разработки студен-
тов. Свои проекты – уже внедренные или ожидающие 
инвестиций – представили студенты Кубанского госу-
дарственного агроуниверситета, КубГУ, Академии фи-
зической культуры, медицинской академии. 

На сцене тем временем проходила праздничная про-
грамма, в которой участвовали лучшие музыкальные 
и хореографические коллективы Краснодара и края. 
будущих и нынешних добровольцев приветствовали 
представитель Министерства спорта, туризма и мо-
лодежной политики РФ Игорь Михеев и руководитель 
департамента молодежной политики Краснодарского 
края Марина Слепченко.

Кульминацией слета-праздника стало награждение 
победителей. Наиболее высокую оценку получили мо-
лодые люди из Ленинградского района, разработавшие 
проект «Спектр доброты». «Серебро» досталось студен-
там Краснодарского педагогического училища № 3 за 
проект «Твоя рука в моей руке». «бронзу» честно зара-
ботали учащиеся Армавирской государственной педа-
гогической академии, создавшие проект «я читаю».

9 ДЕК АбРя  В ВыСТАВоЧНоМ КоМПЛЕКСЕ 

«КРАСНоДАРЭКСПо» СоСТояЛСя СЛЕТ 

ВоЛоНТЕРоВ «я – ДобРоВоЛЕЦ!»
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бюд ж ет 
у т Верж д е н
30 ноября состоялась очередная, 53-я, сессия 
Законодательного Собрания Краснодарского края. 
Провел пленарное заседание председатель ЗСК 
Владимир Бекетов
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ри подготовке ко второму чте-
нию закона «о краевом бюдже-
те на 2012 год и на плановый 

период 2013–2014 годов» были вни-
мательно изучены все предложения, 
поступившие в ходе его всенародно-
го обсуждения в муниципальных об-
разованиях края. Стоит отметить, что 
многие из них вошли в бюджет буду-
щего года. 

 К примеру, были учтены предло-
жения владельцев личных подсобных 
и крестьянско-фермерских хозяйств по 
увеличению поддержки малого пред-
принимательства в сельском хозяй-
стве, а также пожелания граждан об 

увеличении расходов на поощрение 
лучших ТоСов. Кроме этого в глав-
ном финансовом документе Кубани 
предусмотрены средства на содержа-
ние объектов военной истории, закре-
пленных за учебными образователь-
ными учреждениями. 

 

РЕЗЕРВы –  
НА бЮДЖЕТНИКоВ

Достигнутые хорошие показатели по 
основным отраслям экономики края 
позволили получить дополнительные 
доходы в бюджет. По предложению  

губернатора Кубани Александра Тка-
чева из этих средств 3 миллиарда ру-
блей направляются на увеличение 
зарплаты отдельным категориям ра-
ботников бюджетных учреждений. 
В их числе – учителя школ, педагоги 
учреждений дополнительного обра-
зования, детских дошкольных учреж-
дений и музыкальных школ, техниче-
ский персонал школ и ДоУ. 

Владимир бекетов отметил, что 
впервые краевой бюджет прошел та-
кое широкое обсуждение и стал по-
истине народным, что накладывает 
особую ответственность за его ис-
полнение.

П
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На сессии также были внесены по-
правки в бюджет 2011 года. За счет 
безвозмездных поступлений из феде-
рального бюджета и оптимизации соб-
ственных расходов краевого дополни-
тельные средства направлены на ре-
ализацию программы «Жилище», на 
развитие мясного скотоводства, под-
держку малых форм хозяйствования 
в АПК, компенсации по оплате услуг 
ЖКХ, помощь муниципальным обра-
зованиям в решении социальных во-
просов. На 400 миллионов рублей уве-
личилось финансирование краевой це-
левой программы «Краснодару – сто-
личный облик». Эти средства будут 
направлены на ремонт дорожной се-
ти в поселке Знаменском и на хуторе 
Ленина, на реконструкцию ливневой 
канализации и пристроек к школам, 
на строительство офисов для врачей 
общей практики, благоустройство кра-
евого центра.

КАРТИНА –  
В ЧАСТНоСТяХ

Пристальное внимание депутаты уде-
лили контролю за реализацией ранее 
принятых нормативных правовых ак-
тов и рассмотрели ряд вопросов, свя-
занных с ходом выполнения законов 
края и постановлений ЗСК. 

особый интерес вызвал вопрос о 
выполнении постановления Законо-
дательного Собрания Краснодарского 
края «о состоянии и мерах по улучше-
нию социально-экономического раз-
вития поселений брюховецкого рай-
она в свете требований Федерально-
го закона «об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в 
Российской Федерации». 

Глава брюховецкого района Влади-
мир Мусатов подробно проинформи-
ровал депутатов о том, как развива-
ются экономика и социальная сфера 
муниципалитета. он отметил, что в 
районе продолжается работа по под-
держке предпринимательства, в том 
числе малых форм хозяйствования 
на селе, и стимулированию перехода 
граждан, ведущих личное подсобное 
хозяйство, в индивидуальные предпри-
ниматели. Во всех населенных пун-
ктах организована закупка молока, 

производимого ЛПХ, налажена про-
дажа кормов для сельскохозяйствен-
ных животных. По оценке председа-
теля ЗСК Владимира бекетова, в му-
ниципальном образовании сегодня 
немало делается для развития круп-
ных и малых предприятий, есть хоро-
шие перспективы в экономике. боль-
шую помощь оказывает брюховецкий 
аграрный колледж, на базе которого 
организовано обучение владельцев 
личных подсобных хозяйств и инди-
видуальных предпринимателей. Как 
отметил Владимир Андреевич, опытом 
этого учебного заведения не случай-
но заинтересовалась краевая Торгово-
промышленная палата. он заслужи-
вает не только детального изучения 
и обобщения, но и широкого распро-
странения. Такие обучающие центры 
могут оказать неоценимую помощь 
тем, кто решил открыть собственное 
дело, всему предпринимательскому 
сообществу края. 

По итогам обсуждения принято по-
становление, где указаны положитель-
ные моменты в развитии поселений 
и имеющиеся резервы, а также изло-
жены рекомендации по их эффектив-
ному использованию. Председатель 
кубанского парламента поручил про-
фильному комитету ЗСК продолжить 
контроль социально-экономического 
развития поселений. 

Также депутаты приняли поста-
новление о ходе выполнения крае-
вой целевой программы «Развитие 
сельского хозяйства и регулирова-
ние рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия 
в Краснодарском крае» на 2008–2012 
годы». Данной программой определе-
ны основные меры государственной 
поддержки развития сельских терри-
торий Кубани. 

5 МИЛЛИАРДоВ  
НА АПК

Господдержка развития АПК края в 
рамках программных мероприятий 
на 2011 год предусмотрена в сумме 
5 млрд. 455 млн. рублей. За 9 меся-
цев текущего года освоение бюджет-
ных средств составило 69,6% годово-
го показателя. Деньги выделены на 

такие разделы программы, как «До-
стижение финансовой устойчивости 
сельского хозяйства», «Приоритет-
ное развитие животноводства», «Ме-
ры по закладке многолетних насаж-
дений» и «Устойчивое развитие сель-
ских территорий». 

В постановлении отмечены не толь-
ко успехи в реализации программы, 
но и недоработки. Так, не достигну-
ты запланированные целевые пока-
затели по поголовью свиней. отме-
чено освоение недостаточными тем-
пами средств на предоставление суб-
сидий на приобретение минеральных 
удобрений, на страхование рисков в 
сельском хозяйстве. С целью повы-
шения эффективности выполнения 
мероприятий программы депутаты 
в постановлении вынесли ряд реко-
мендаций краевым органам испол-
нительной власти.

ЭКСКУРСИИ  
ВНЕ ЗАКоНА

Депутаты приняли постановление 
о ходе исполнения краевого закона  
«об организации туристско-экскурси- 
о-нных перевозок автомобильным тран- 
спортом на территории Краснодарско-
го края». Проведенная профильным 
комитетом ЗСК в июле – сентябре это-
го года проверка показала, что требо-
вания данного закона муниципалите-
тами выполняются не в полной мере.  
Например, в ряде городов и районов 
края не был определен специально 
уполномоченный орган в области ор-
ганизации туристско-экскурсионных 
перевозок. Паспорта и схемы экскур-
сионных маршрутов зачастую отсут-
ствуют. На момент проверки не были 
созданы и комиссии по обследованию 
дорожных условий на данных маршру-
тах, не было организовано обустрой-
ство и содержание мест остановок ав-
тобусов на маршрутах для отдыха води-
телей, туристов и экскурсантов. Выяв-
лены и некоторые другие нарушения. 
Но после окончания проверки горо-
дами и районами в октябре – ноябре 
часть замечаний устранена.

Кроме того, было принято реше-
ние разработать и внести на утверж-
дение поправки в краевой закон об 

ДоСТИГНУТыЕ ХоРоШИЕ ПоКАЗАТЕЛИ 
По оСНоВНыМ оТРАСЛяМ ЭКоНоМИКИ КРАя 
ПоЗВоЛИЛИ ПоЛУЧИТь ДоПоЛНИТЕЛьНыЕ 
ДоХоДы В бЮДЖЕТ
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административных правонарушени-
ях, устанавливающие ответственность 
за неисполнение законодательства 
в области туристско-экскурсионных 
перевозок.

САМоСТРоЮ – бой!
Руководитель департамента по архи-
тектуре и градостроительству, глав-
ный архитектор Краснодарского края 
Юрий Рысин выступил на сессии с 
информацией об исполнении на тер-
ритории региона законодательства 
о градостроительной деятельности. 
На Кубани ведется разработка совре-
менной градостроительной докумен-
тации, оказывается помощь органам 
местного самоуправления в подготовке 
документов градостроительного про-
ектирования. Вместе с тем ряд муни-
ципальных образований полномочия 
в области градостроительной деятель-
ности реализуют не в полной мере.  
В ходе обсуждения вопроса депутаты 
говорили о том, что не всегда нормы 
градостроительного проектирования 
соблюдаются в жилых массивах; сно-
ва был поднят вопрос о самовольном 
строительстве; возникают проблемы 
в связи с возведением жилья для во-
еннослужащих. 

Владимир бекетов отметил, что в 
последнее время в лучшую сторону 
изменяется внешний облик городов 
и других населенных пунктов края. 
Но при этом есть проблемы, которые 
требуют решения. В частности, как 
сказал глава кубанского парламента, 
сейчас осуществляется не достаточ-
но эффективный контроль в вопро-
сах несанкционированной застройки. 
Активную позицию по недопущению 
нарушений в данной сфере должны за-
нимать комитеты Законодательного 
Собрания, профильный департамент 
и органы местного самоуправления. 
Комитет ЗСК по вопросам местного 
самоуправления, административно-
территориального устройства и 
социально-экономического развития 
территорий должен контролировать 
исполнение законодательства му-
ниципалитетами, а комитету по во-
просам законности, правопорядка и 
правовой защиты граждан поручено  
изучить вопрос и в случае необходи-
мости внести изменения в норматив-
ные акты, устанавливающие админи-
стративную ответственность за нару-
шения в данной сфере.

материал подготовлен 
пресс-службой Зск 

Обучающие центры могут оказать 
неоценимую помощь тем, кто 
решил открыть собственное 
дело, всему предпринимательскому 
сообществу края
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та риФы, 
с той,  ра з -д Ва!

Деятельность жилищно-коммунального 
комплекса остается самой, пожалуй, 

острой проблемой едва ли не для 
любого муниципального образования. 
Действительно, сложностей в этой 

сфере – масса. И все они для потребителя 
становятся болезненнее на фоне 

фактического отсутствия роста качества 
услуг и постоянно увеличивающейся их 

стоимости. Почему же растут тарифы, 
и какими они будут в 2012 году?

ТЕКСТ:  Александр Харламов
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сентябре – октябре ЖКХ в целом и тарифная тема 
в частности оказались под огнем критики первых 
лиц страны – Дмитрия Медведева и Владимира 

Путина. Президент и премьер бомбардировали обще-
ственность тяжелыми признаниями о том, что систе-
ма управления «коммуналкой» требует оперативного и 
радикального вмешательства. Досталось и руководите-
лям некоторых региональных коммунхозов, и управля-
ющим компаниям, и тем, кто в конечном итоге форми-
рует тарифы на местах. 

тариФы как они есть
В раздражение двух лидеров привела ситуация отнюдь 
не в Краснодарском крае. На Кубани работа по оптими-
зации деятельности ЖКХ ведется постоянно – без напо-
минаний о ее необходимости из федерального центра. 
Достаточно красноречиво в этом смысле внимание му-
ниципалитетов к такой традиционно острой проблеме, 
как формирование тарифов на жилищно-коммунальные 
услуги. Скажем, в Краснодаре по инициативе главы го-
рода Владимира Евланова создан штаб по предотвраще-
нию необоснованного роста платежей за ЖКУ.

Впрочем, хотя положение дел в отрасли в целом кри-
тическим не назовешь, вопросы к краевому ЖКХ, без- 
условно, имеются. В том числе и 
по теме тарифов.

Для начала разберемся в си-
стеме их формирования и регули-
рования. Согласно действующему 
законодательству тарифы на ком-
мунальные услуги формируются и 
утверждаются уполномоченными 
государственными органами (в их 
число входят Федеральная служба 
по тарифам России (ФСТ) и Регио-
нальная энергетическая комиссия 
(РЭК) – департамент цен и тарифов 
края), а также органами местного 
самоуправления.

На федеральном уровне, в соот-
ветствии с постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 30 июня 2004 года 
№ 332, регулируются оптовые цены на природный газ 
для крупнейших поставщиков и его транспортировку, 
отдельные тарифы на услуги по передаче электриче-
ской энергии и оперативно-диспетчерскому управле-
нию в электроэнергетике. Также к ведению ФСТ отно-
сится установление предельных уровней и индексов ро-
ста цен на электрическую и тепловую энергию в сред-
нем по субъектам Федерации. Что касается РЭК, то она 
устанавливает цены на электрическую, тепловую энер-
гию и природный газ, поставляемые непосредственно 
потребителям, в том числе населению.

органы местного самоуправления, в соответствии с 
Федеральным законом от 30 декабря 2004 г. № 210-ФЗ 
«об основах регулирования тарифов организаций ком-
мунального комплекса», регулируют тарифы на водо-
снабжение и водоотведение, утилизацию и захороне-
ние твердых бытовых отходов. Прочие коммунальные 
услуги могут регулироваться муниципалитетами толь-
ко в случае, если они оказываются муниципальными 
предприятиями.

Применение установленных тарифов и начисление 
оплаты за потребленные коммунальные услуги осу-
ществляется непосредственно организациями комму-
нального хозяйства.

Это, так сказать, исходные позиции. Принципиальная 
схема ясна. Теперь посмотрим, на каком этапе форми-
рования и регулирования тарифы могут быть необосно-
ванно завышены и почему федеральные власти начали 
столь бдительно отслеживать ситуацию на местах.

откуДа «ноГи растут»?
Тарифные скандалы в регионах имеют перманентный 
характер. Периодически информация о них в федераль-
ной прессе появлялась и прежде. Но настоящей бомбой 
стали осенние новости из Архангельской области.

Здесь жители ежемесячно из счетов за квартплату 
узнавали, кто на этот раз и по каким тарифам их обслу-
живает. Суммы, понятное дело, постоянно становились 
все более крупными. Теперь в ЖКХ по-архангельски – 
аферах, уголовных делах и двойной бухгалтерии – раз-
бираются следователи. Главными подозреваемыми в 
коммунальном бардаке считаются управляющие ком-
пании, однако достанется, скорее всего, и муниципаль-
ным руководителям «коммуналки», и поставщикам 
услуг: управляющие компании сейчас убеждают след-
ствие в том, что «нагревали» жильцов и энергетики.

Как бы то ни было и кто бы ни оказался в конечном 
счете виноват, главный итог: «архангельское дело» по-

пало в поле зрения Дмитрия Мед-
ведева. Президент потребовал от-
чета о проверках финансовой доку-
ментации, связанной с предостав-
лением услуг ЖКХ за последние 
два года.

– Необходимо сосредоточиться 
на правоохранительной составляю-
щей решения проблем ЖКХ, в част-
ности – на борьбе с коррупцией, – 
заявил глава государства. 

он также обратил внимание на 
то, что практически все губернато-
ры, с которыми он встречался, го-
ворят о существовании целого ря-
да системных правовых проблем, а 
также проблем, связанных с совер-

шением преступлений в сфере ЖКХ. Дмитрий Медведев 
напомнил, что поручал до 1 декабря текущего года про-
вести комплексную проверку финансовых операций.

Это тем более актуально, что, по словам главы Рос-
финмониторинга Юрия Чиханчина, общий объем со-
мнительных операций, которые предоставляют финан-
совые организации, ежеквартально составляет поряд-
ка 10 миллиардов рублей. Вопрос только в том, какая 
часть этой огромной суммы приходится на коммуналь-
ную отрасль. 

почему повышаются цены
Уровень тарифов и их увеличение диктуются несколь-
кими объективными факторами: повышением разме-
ра страховых взносов от фонда оплаты труда (к приме-
ру, в 2011 году – с 26% (а при применении упрощенной 
системы налогообложения – с 14%) до 34%); ростом 
цен на топливно-энергетические ресурсы (увеличение 
оптовой цены на природный газ и его транспортиров-
ку, тарифов на электроэнергию в условиях либерали-
зации рынка); общими инфляционными процессами 
в экономике.

Не будем забывать и еще об одном немаловажном 
моменте. Тарифы – это основной источник возмещения 

на кубани работа 
по оптимизации 

деятельности жкх
ведется постоянно

В
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водоснабженИе водоотведенИе теПловая энергИя

рост, % 
2010/2009

рост, % 
2011/2010

рост, % 
2010/2009

рост, % 
2011/2010

рост, % 
2010/2009

рост, % 
2011/2010

краснодар 105,1 111,02 107,51 112,26 106,85 114,55

ставрополь 119,38 115,84 77,65 115,05 98,54 117,85

ростов-на-дону 130,23 150,5 123,57 152,85 110,07 0,00

астрахань 116,96 106,67 115,44 118 116,44 115,83

волгоград 111,6 115,12 110,63 114,87 130,37 126,41

по данным департамента жилищно-коммунального хозяйства 
краснодарского края, даже при том, что тарифы растут еже-
годно, в регионе наблюдается положительная динамика уров-
ня фактической оплаты за ЖкУ. За первое полугодие 2011 го-
да он составил 96,5% (за 2008 год – 96,2%). по сравнению с 
другими субъектами российской Федерации этот показатель 
довольно высок. если сравнивать цифры по 2010 году, на ку-
бани уровень фактической оплаты составлял 96,7%, в то вре-
мя как в нижегородской области – 96%, московской – 96,4%, 
а в регионе – соседе по Южному федеральному округу даге-
стане – всего 64,7%.

то есть кубанцы, хотя и не выражают радости по поводу расту-
щих тарифов, оплачивать счета в целом готовы. и это являет-
ся веским аргументом, подтверждающим правильный вектор 
политики региональных властей, прежде всего – социальной. 
взвешенность, даже некоторую осторожность в принятии ре-
шений относительно уровня цен за «коммуналку» несложно 
увидеть в статистических выкладках, предоставленных регио- 
нальной энергетической комиссией нашему журналу (в табли-
це 1 приведена информация об изменении индекса роста та-
рифов на холодное водоснабжение, водоотведение и тепло-
вую энергию по ЮФо).

дорого, но приемлемо?
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ресурсоснабжающим организациям затрат при произ-
водстве жилищно-коммунальных услуг. Соответствен-
но, ценовая политика может являться как стимулиру-
ющим фактором, способствующим развитию отрасли, 
так и фактором, сдерживающим ее развитие.

– Индексное регулирование тарифов на коммуналь-
ные услуги оказывает влияние на финансовое состояние 
отраслевых предприятий, – уверен первый заместитель 
руководителя департамента жилищно-коммунального 
хозяйства Краснодарского края Владимир Колесников. –  
Данная ситуация объясняется тем, что вопрос установ-
ления тарифов на ЖКУ в предыдущие годы активно ис-
пользовался в качестве инструмента политического вли-
яния. Уровень тарифов искусственно занижался, в от-
дельных муниципальных образованиях тарифы не пе-
ресматривались на протяжении ряда лет.

С введением индексного ограничения роста тари-
фов предприятия оказались заложниками того, что 
условно-постоянные затраты (электроэнергия, газ, 
тепло, зарплата и другие) с учетом инфляционных про-
цессов увеличиваются, а поступающие доходы по дей-
ствующим тарифам не обеспечивают покрытия затрат. 
Как считает Владимир Колесников, 
результатом этой многолетней та-
рифной политики стало то, что в 
настоящее время стоимость мно-
гих коммунальных услуг не отра-
жает их реального затратного ме-
ханизма и не позволяет покрыть 
текущие эксплуатационные за-
траты, направлять средства на об-
новление и модернизацию основ-
ных фондов.

Другой очевидный аспект про-
блемы – существующая комму-
нальная инфраструктура являет-
ся результатом капиталовложе-
ний предшествующих поколений 
и нормально функционирует при 
условии постоянного поддержа-
ния ее в надлежащем состоянии. 
однако на протяжении ряда лет в 
сфере ЖКХ края, как и в целом по 
России, имело место недостаточ-
ное финансирование, вследствие 
которого технический уровень 
инфраструктуры значительно отстал от потребностей 
настоящего времени. Естественно, что «коммунал-
ка» сейчас для того, чтобы обеспечивать необходи-
мый минимум услуг надлежащего качества, нуждает-
ся в средствах – и инвестициях в отрасль, и отнюдь не 
низких тарифах.

Правда, есть и другие мнения. Скажем, председа-
тель комитета Госдумы по строительству и земельным 
отношениям Мартин Шаккум считает, что уровень та-
рифов позволяет организациям ЖКХ уже сейчас рабо-
тать рентабельно, а источники для возврата инвести-
ций в развитие и модернизацию систем отрасли надо 
искать в ресурсо- и энергосбережении, а также в лик-
видации многочисленных посредников при поставке 
ресурсов населению.

а пока – переДышка
Время найти золотую середину, компромисс, у сторон-
ников этих мнений есть. Чуть больше полугода. Глав-
ным образом потому, что в России значительно изме-

нится система регулирования инфраструктурного сек-
тора, а изменение тарифов будет перенесено с января 
на июль, со среднегодовым увеличением, не превыша-
ющим потребительскую инфляцию.

– С учетом принятого прогноз а социа льно-
экономического развития Российской Федерации на 
2012 год и плановый период 2013–2014 годов повы-
шение тарифов на услуги организаций коммуналь-
ного комплекса в сфере водоснабжения, водоотве-
дения и очистки сточных вод в 2012 году будет осу-
ществляться в два этапа, – говорит Владимир Колес-
ников. – В среднем по стране рост тарифов составит: 
с 1 июля – 6%, с 1 сентября – 6%. Соответственно, и 
стоимость коммунальных услуг на Кубани в 2012 го-
ду будет установлена в рамках, определенных зако-
нодательством.

Такой шаг позволит избежать традиционного ро-
ста инфляции в январе, происходящего прежде всего 
из-за повышения тарифов на коммунальные услуги 
в начале года. Так что приоритетной задачей тариф-
ной политики для региона, как и в прошлые периоды, 
останется ограничение темпов роста цен и тарифов 

субъектов естественных монопо-
лий и организаций коммунально-
го комплекса, а целями – сниже-
ние нагрузки на потребителей и 
достижение баланса экономиче-
ских интересов.

По словам руководителя Регио- 
нальной энергетической комис-
сии – департамента цен и тарифов 
края Сергея Милованова, в целом 
тарифное регулирование будет осу-
ществляться исходя из необходи-
мости соблюдения установленных 
предельных индексов изменения 
размера платы граждан за комму-
нальные услуги. По каждому му-
ниципальному образованию они 
установлены в размере 112%. Ис-
ключение составляют только оль-
гинское сельское поселение Абин-
ского района, Великовечненское и 
Дружненское сельские поселения –  
белореченского, а также Кубан-
скостепное сельское поселение – 

Каневского. В структуре совокупного коммунального 
платежа этих территорий преобладает оплата за услу-
ги газоснабжения, для которых установлен предель-
ный индекс на 2012 год в размере 115%.

При этом вопрос контроля уровня тарифов останет-
ся столь же актуальным. Причем не только со сторо-
ны РЭК. Теперь к процессу должны подключиться еще 
и представители партии «Единая Россия». об этом не-
давно заявил президент страны. 

– Проверить то, как образуются тарифы, достаточно 
просто, – подчеркнул Дмитрий Медведев. – Нужно про-
сто внимательно анализировать то, что происходит во-
круг, и в случае необходимости информировать власт-
ные структуры, прокуратуру, чтобы они вскрывали эти 
проблемы и привлекали к ответственности тех, кто на-
рушает законодательство о жилищно-коммунальных 
услугах.

Хочется верить, что такая активная позиция пре-
зидента позволит если не сдержать тарифы, то как ми-
нимум сделать их рост обусловленным объективными 
факторами.

Президент потребовал 
отчета о проверках 

финансовой 
документации, 

связанной 
с предоставлением 

услуг жкх
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водоснабженИе водоотведенИе теПловая энергИя газ ПрИродный

среднекраевые 
тарифы, руб.3 

(с ндс)

темп 
роста, %

среднекраевые 
тарифы, руб.3 

(с ндс)

темп 
роста, %

среднекраевые  
тарифы, руб.3 

(с ндс)

темп 
роста, %

среднекраевые  
тарифы, руб.3 

(с ндс)

темп 
роста, %

2005 10,57 7,86 765,47 1,267

2006 11,38 107,7 8,85 112,6 872,63 114,0 1,455 111,4

2007 13,22 116,2 10,71 121,0 1006,8 115,4 1,721 115,0

2008 15,09 114,1 11,90 111,1 1159,2 115,1 2,121 125,0

2009 18,83 124,8 14,92 125,4 1386,64 119,6 2,39 127,1

2010 20,24 107,5 16,40 109,9 1486,8 107,2 2,88 120,6

стоимость коммунальных услуг в регионе находится под жест-
ким контролем рЭк. Злоупотребления в таких условиях прак-
тически исключены.
кампании по установлению тарифов для субъектов естествен-
ных монополий и отраслей коммунального комплекса на ку-
бани проводятся ежегодно. Эта работа происходит с учетом 
прогнозов социально-экономического развития рФ, разра-
ботанных министерством экономического развития россии 
и одобренных федеральным правительством, и актуально-
сти исполнения поручений президента и премьера об исклю-
чении случаев необоснованного роста платежей граждан за 
коммунальные услуги.
приказами региональной энергетической комиссии устанав-
ливаются предельные индексы максимально возможного из-

менения тарифов – с учетом надбавок на услуги организаций 
коммунального комплекса. определяет рЭк и предельные ин-
дексы изменения размера платы граждан за коммунальные 
услуги по каждому из муниципальных образований краснодар-
ского края. пересмотр и регулирование тарифов осуществля-
ются исключительно уполномоченными на это федеральными 
и региональными органами.
«рост совокупных платежей граждан за коммунальные услуги 
за последние пять лет по принятым тарифным решениям не 
превысил установленных правительством процентных уровней 
максимально возможного роста по каждому году», – говорит 
сергей милованов. статистика темпов роста среднекраевых 
цен на водоснабжение, водоотведение, тепловую энергию и 
природный газ (таблица 2) это наглядно подтверждает.

Под постоянным контролем
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даже при наличии супер- и ги-
пермаркетов рынок притяги-
вает массу покупателей. То же 

самое происходит в развитых странах 
Европы и в США. А уж там супермар-
кеты – на любой вкус!

однако над российскими рынка-
ми, можно сказать, навис топор. Со-
гласно статье 24 ФЗ № 271 все рын-
ки должны переехать в капитальные 
сооружения. Получается, что навесы 
и стеллажи, а именно так сегодня вы-
глядит большинство рынков, таковы-
ми зваться не должны. И если город-
ские торговые учреждения кое-как мо-
гут выполнить требование закона, то 
мелкие районные или тем более по-
селковые рынки в принципе не в си-
лах возвести исключительно капиталь-
ные постройки. 

Норма закона должна была войти 
в силу с 1 января 2012 года для горо-
дов, численность населения которых 
превышает 500 тысяч человек. Так, 
краснодарцы уже сегодня смогли бы 
ощутить действие 24-й статьи. И вот 
к чему это могло бы привести. 

КАПИТАЛьНАя ПРобЛЕМА
В краевой столице на сегодняшний день 
действует 39 розничных рынков, кото-
рые вмещают порядка 12 тысяч тор-
говых мест. от рыночной деятельно-
сти в бюджеты всех уровней ежеквар-
тально поступает более 53 миллионов 

ры н к и. 
П ере г ру зк а
Для сельскохозяйственной Кубани 
рынок – особая форма устройства и жизни. 
Вряд ли можно представить себе наш 
край без прилавков со свежими овощами 
и фруктами. Особенно в летнее время.
Рынки не просто необходимость – 
это особый колорит

рублей в виде налоговых отчислений. 
К сожалению, полностью перейти на 
капитальные строения не смогут да-
же все рынки Краснодара. о краевых 
торговых предприятиях, более огра-
ниченных в финансовом плане, и го-
ворить нечего. По предварительным 
данным, для того чтобы выполнить 
норму закона, рынкам края придется 
затратить около 50 миллиардов ру-
блей. более того, многие из них рас-
положены над подземными коммуни-
кациями, что не позволяет возводить 
капитальные строения. Таким надо 
будет либо искать новое место, либо 
просто закрыться. Те же, кто сменит 
легкие сооружения на капитальные, 
вряд ли станут предоставлять места 
сельхозпроизводителям по льготной 
цене. Те, в свою очередь, все равно бу-
дут пытаться сбыть продукцию в горо-
де, но уже не санкционированно.

Другой неприятный исход – игра 
с законом, которая тоже может при-
ключиться. Если владелец не в силах 
переоборудовать рынок, он попросту 
сменит вывеску. Назовет его, предпо-
ложим, «Торговым рядом» и с таким 
же успехом будет продавать на нем 
продовольственные товары. однако 
такая ситуация окажется крайне не-
приятной как для бюджета, так и для 
покупателей. Не подчиняясь закону 
«о рынках», розничное предприятие 
будет работать лишь по закону о тор-
говле. Это вернет рынки на несколь-

ко лет назад, когда они могли не ве-
сти реестр работников. В то время на 
рынках процветал монополизм, а зна-
чит, были слишком завышены цены, 
торговля велась не так прозрачно и, 
как следствие, местный бюджет не-
дополучал налоги.

ПРобЛЕМА НА ЗАВТРА
Рыночники страны, в том числе и ку-
банские, забили тревогу. В результа-
те на сегодняшний день проблема, ко-
нечно, не исчерпана. Но она получи-
ла отсрочку. 

Депутаты Государственной Думы 
РФ внесли изменения в закон «о рын-
ках». Дата вступления в силу указан-
ных положений в отношении сельско-
хозяйственных рынков вне зависимо-
сти от их территориального располо-

ТЕКСТ:  Словена Соколова

И



Декабрь 2011 мСК 41

в краевой столице на сегодняшний день действует 39 розничных рынков, которые вмещают порядка 12 тысяч 
торговых мест. от рыночной деятельности в бюджеты всех уровней ежеквартально поступает более 53 миллионов рублей 
в виде налоговых отчислений. к сожалению, полностью перейти на капитальные строения не смогут даже все рынки 
краснодара. о краевых торговых предприятиях, более ограниченных в финансовом плане, и говорить нечего

жения не меняется – 1 января 2015 
года. Для розничных рынков, нахо-
дящихся в городах, в том числе с чис-
ленностью населения более 500 тысяч 
человек, являющихся столицами или 
административными центрами субъ-
ектов РФ, – 1 января 2013 года. А вот 
рынкам Москвы и Санкт-Петербурга 
придется решать данную проблему 
уже в ближайшее время. они долж-
ны перейти на «капитальную» работу  
с 1 июля 2012 года.

ВоПРоС ДЛя РЕШЕНИя
Вопросу жизни рынков был посвящен 
«круглый стол», который прошел в го-
родской Думе Краснодара. На меро-
приятии выступил Владимир Вяткин 
– директор краевой гильдии рынков.  
По его мнению, новое требование 

должно быть либо отменено, либо пе-
ренесено на более отдаленный срок: 
на 2018 год для розничных и на 2020-
й – для сельхозрынков.

Высказался по данному вопросу и 
заместитель главы Краснодара дирек-
тор департамента по вопросам сельско-
го хозяйства и продовольствия Влади-
мир Майченко. 

– Мы говорим о продовольственной 
безопасности Кубани. А ведь сегодня 
по сравнению с началом 1990-х годов 
производство овощей в Краснодаре 
снижено вдвое, – отметил он.

После того как путь для мелкого 
сельхозпроизводителя будет закрыт 
(а в краевом центре садово-огородные 
участки имеют около 200 тысяч семей) 
и не станет льготных торговых мест 
для фермеров и ЛПХ, на наши рынки 
с удвоенной силой хлынет импорт-

ный товар. А пригород в такой ситу-
ации еще более снизит объем произ-
водства плодов и овощей.

– Конечно, на рынках надо наво-
дить порядок, они должны быть по-
европейски цивилизованными, – счита-
ет председатель городской Думы Крас-
нодара Вера Галушко. – Но значит ли 
это, что все легкие строения должны 
быть заменены на капитальные? При-
близит ли нас это к цели? А если мы 
видим, что статья закона поспособству-
ет тому, что и людям, и городу станет 
хуже, есть смысл подумать о внесении 
поправки в нормативный акт. 

Эта проблема актуальна для стра-
ны в целом. особенно для мелких го-
родов и поселений, которые вообще 
могут потерять данный вид торгов-
ли, заработка, да и самого жизненно-
го уклада. 
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В сентябре нынешнего года депутаты краевого 
Законодательного Собрания в первом чтении приняли 
закон «О дорожном фонде Краснодарского края». 
Теперь именно из средств дорожного фонда будет 
осуществляться субсидирование муниципалитетов 
средствами для проведения благоустройства дорог

ТЕКСТ:  Лев Рыжков
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апреле 2011 года президент Рос-
сии подписал федеральный за-
кон, согласно которому бюджет-

ный кодекс РФ дополняется новой ста-
тьей, вводящей правовые основания 
для создания в субъектах РФ дорож-
ных фондов. 

опыт работы с такими фондами у 
многих глав муниципальных образо-
ваний есть: дорожный фонд работал 
на территории страны с 1992-го по 
2002 год. более эффективного меха-
низма регулирования затрат на дороги 
регионального и местного значения с 
тех пор разработано не было. 

Руководитель Управления авто- 
дорог Краснодарского края Валерий 
Жуков, представляя на сессии проект 
закона, пояснил, что дорожный фонд 
края будет пополняться из акцизов на 
нефтепродукты и при помощи межбюд-
жетных трансфертов. Серьезным ис-
точником пополнения дорфонда ста-
нут краевые надбавки на транспорт-
ный налог – в размере 100%.

Еще одним источником пополне-
ния дорожной казны будут штрафы 
за повреждение дорожного полотна 
большегрузным транспортом, веся-
щим более 12 тонн. однако штрафы 
составят не более 0,1% от общего объ-
ема дорожного фонда.

Председатель ЗСК Владимир беке-
тов высказал уверенность в том, что 

дорожные фонды станут гарантией 
стабильного финансирования дорож-
ного хозяйства на достаточно длитель-
ный период. 

Незадолго до принятия закона гу-
бернатор Кубани Александр Ткачев во 
время рабочей поездки в Красноармей-
ский район рассказал о суммах, кото-
рые будут выделены на реконструкцию 
и поддержание в порядке региональ-
ных и местных дорог. Финансирова-
ние работ на этих дорогах вырастет 
почти вдвое – с 9 миллиардов в 2011 
году до 16 миллиардов – в 2012-м.  
На один миллиард рублей больше от-
дадут на ремонт дорог местного зна-
чения. В нынешнем году на такие до-
роги в крае выделено 2 миллиарда ру-
блей, в следующем планируется напра-
вить 3 миллиарда. И, соответственно, 
на дороги регионального значения в 
уходящем году выделено 7 миллиар-
дов рублей, а в следующем планиру-
ется передать в ведение дорожного 
фонда 12,9 миллиарда.

ПРЕВРАТНоСТИ  
ГоРНыХ ДоРоГ

На что будут тратиться эти немалые 
средства? Пояснения мы получили 
в Управлении автомобильных дорог 
Краснодарского края. 

Финансирование дорожных ра-
бот будет существенно увеличено, а 
их объем вырастет ровно в два раза. 
Всего отремонтируют 700 киломе-
тров дорог. 55 километров – в боль-
шом Сочи. 

– особенность региональных дорог 
Краснодарского края состоит в том, 
что значительная их часть проходит 
в горных, труднодоступных местно-
стях, – говорит Михаил Терещенко, 
консультант отдела планирования до-
рожных работ, диагностики и разви-
тия сети автодорог. – Работа предстоит 
в сложных инженерно-геологических 
условиях. 

Именно горные дороги больше 
прочих страдают от оползней и раз-
мывов. В настоящий момент специа-
листами управления зафиксировано 
около 160 оползневых участков. Диа-
пазон – очень широкий: от почти не 
опасных до очень опасных. Для того 
чтобы бороться с оползнями, необхо-
димы деньги. Притом большие. Задей-
ствованы и люди, и техника. Работа – 
очень тяжелая. 

Только на борьбу с оползнями в 
2012 году будет выделено 800 мил-
лионов рублей. Это втрое больше, 
чем в нынешнем. На эти деньги бу-
дут проведены работы на 18 ополз-
невых участках. Правда, никаких га-
рантий, что новые оползневые участ-

В
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ки не появятся, – нет. Это все-таки 
природа, геологические процессы.

МоСТы  
И объЕЗДы

Другая проблема – старые мосты. боль-
шинство из них построены при Со-
ветском Союзе, в 1960–1970-е гг. 150 
таких мостов – износились, обветша-
ли. Требуется капитальный ремонт.  
А это – 5 километров достаточно слож-
ных коммуникаций. 

Все сто пятьдесят мостов в следу-
ющем году, конечно, не отремонтиру-
ют. однако 15 из них в порядок при-
ведут. Это обойдется в 500 миллионов 
рублей. В 2,5 раза больше, чем в ны-
нешнем году. 

Наиболее крупными объектами ре-
конструкции и строительства в 2012 
году станут объездная трасса вокруг 
Тихорецка и мост через реку Пшеху с 
устройством объезда станицы Пшех-
ской белореченского района. 

– одна из приоритетных задач – 
ликвидация транспортных заторов 

на подъездах к Краснодару, – говорит 
Михаил Терещенко. – В рамках обе-
спечения транспортной доступности 
краевого центра начнутся работы по 
реконструкции автодороги Темрюк – 
Краснодар – Кропоткин на участке от 
станицы Елизаветинской до ближай-
шего западного обхода Краснодара. 
будут построены две дополнительные 
транспортные развязки в двух уровнях. 

Параметры нового восьмикило-
метрового участка доведут до уровня 
первой технической категории. То есть 
позаботятся дорожники и о пешехо- 
дах. Дороги будут оборудованы троту-
арами, велосипедными дорожками и 
пятью подземными переходами.

ДоРоГИ  
МЕСТНоГо ЗНАЧЕНИя

 Дорожное хозяйство всегда привлекало 
большое внимание властей края. Меры 
по реконструкции дорожного полотна 
предпринимались постоянно.

Так, на протяжении нескольких 
последних лет реализуются краевые 

целевые программы, направленные 
на улучшение состояния автодорог 
местного значения. Это – те самые 
грунтовки, съезды с федеральных и 
региональных трасс.

С 2004-го по 2010 год на ремонт 
автодорог местного значения было 
выделено 4,45 миллиарда рублей. от-
ремонтировано около двух тысяч ки-
лометров. 

С 2008 года в отношении дорог 
местного значения стали реализовы-
ваться наиболее крупные региональ-
ные программы. Их бюджет увеличи-
вается год от года.

Так,  в  2011 году он сос тавил  
2,5 миллиарда рублей. Значительная 
часть суммы – 1,9 миллиарда – посту-
пила из краевого бюджета. Это значит, 
что к концу года дорожники отчитают-
ся о ремонте 900 километров полотна 
дорог местного значения.

С 2012 года начинает действовать 
новая целевая программа по ремон-
ту улично-дорожной сети муници-
пальных образований. общий объем 
трехлетнего финансирования составит  
7,5 миллиарда рублей. 

С 2012 ГоДА НАЧИНАЕТ ДЕйСТВоВАТь НоВАя 
ЦЕЛЕВАя ПРоГРАММА По РЕМоНТУ ДоРоГ
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н а Вы бора х 
Побе д и л а к у ба н ь
4 декабря состоялись выборы депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания РФ шестого созыва
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мо участие в выборах, %

абинский район 77,46

анапа 79,41

апшеронский район 73,69

армавир 71,99

белоглинский район 70,88

белореченский район 79,67

брюховецкий район 71,02

выселковский район 78,11

геленджик 74,29

горячий ключ 78,16

гулькевичский район 72,27

динской район 70,22

ейский район 62,56

кавказский район 83,10

калининский район 64,83

каневской район 81,34

кореновский район 70,65

красноармейский район 80,11

краснодар 72,19

крыловский район 74,87

крымский район 63,59

курганинский район 61,96

кущевский район 62,09

лабинский район 70,20

ленинградский район 65,22

мостовский район 67,25

новокубанский район 76,20

новопокровский район 76,80

новороссийск 77,63

отрадненский район 71,87

павловский район 71,67

приморско-ахтарский район 70,28

северский район 66,08

славянский район 76,49

сочи 72,16

староминский район 72,11

тбилисский район 81,69

темрюкский район 65,02

тимашевский район 68,27

тихорецкий район 87,82

туапсинский район 69,49

Успенский район 74,19

Усть-лабинский район 66,01

щербиновский район 68,01

явка ИзбИрателей По краснодарскому краю вка избирателей на Кубани составила 72,71%  
(2 441 677 человек). Этот показатель значитель-
но выше, чем на предыдущих выборах в Госду-

му. Тогда проголосовало 64,7% избирателей. Стоит от-
метить, что наиболее активно голосовали Тихорецкий 
(87,82%), а также Кавказский, Тбилисский, Каневской 
и Красноармейский районы (более 80%). Самый низ-
кий процент явки был зафиксирован в Курганинском 
районе (61,96%).

– В Краснодаре явка достигла 72,19%, на выборах в Гос-
думу 2007 года она была чуть более 62%. Новороссийск, 
как и в 2007 году, показал высокую явку, которая соста-
вила более 77%, – заявил председатель избирательной 
комиссии Краснодарского края Юрий бурлачко. – Стоит 
отметить, что заметно увеличилась активность избира-
телей в Сочи: с 50,26 до более чем 72%.

Что касается результатов, то в Краснодарском крае 
голоса за политические партии распределились следую-
щим образом. «Единая Россия» набрала 1 527 253 голоса 
(56,15%), что на 5 тысяч больше показателя 2007 года. 
При этом более чем на 100 тысяч голосов улучшили свои 
показатели каждая из следующих партий: КПРФ набра-
ла 477 604 голоса (17,56%), ЛДПР – 284 360 (10,45%) и 
«Справедливая Россия» – 293 924 (10,81%). Партия «ябло-
ко» получила 2,02% голосов, а «Патриоты России» и «Пра-
вое дело» – 0,95 и 0,47% соответственно.

В Госдуме предыдущего созыва Кубань представля-
ли 15 депутатов, 11 из которых были от «Единой Рос-
сии». По итогам выборов 2011 года количество депута-
тов, представляющих Краснодарский край в Госдуме, 
выросло до 18.

– В целом выиграла вся Кубань. Наших представите-
лей в Государственной Думе теперь больше, – подчеркнул 
Юрий бурлачко.

МУНИЦИПАЛьНыЕ ВыбоРы
Помимо выборов в Госдуму в Краснодарском крае про-
ходило избрание 21 главы городских и сельских поселе-
ний. В Темрюке руководителем муниципалитета избран 
Александр Войтов, за него проголосовали 55,16% изби-
рателей. Ейское городское поселение возглавил Валерий 
Кульков, который получил 50,30% голосов. Также состо-
ялись дополнительные выборы 19 депутатов представи-
тельных органов местного самоуправления. они прохо-
дили в Новокубанском, Мостовском, Красноармейском 
и белореченском районах. Из 19 избранных депутатов 
16 были выдвинуты от партии «Единая Россия», 3 – са-
мовыдвиженцы.

МоЛоДЕЖь ГоЛоСУЕТ АКТИВНо
В выборах депутатов Государственной Думы шестого 
созыва на территории Краснодарского края наряду с 
краевой избирательной комиссией были задейство-
ваны 59 территориальных, а также 2717 участковых 
избирательных комиссий. Процесс голосования орга-
низовывали более 30 тысяч членов УИК с правом ре-
шающего голоса. Продолжая опыт предыдущей изби-
рательной кампании, наряду со старшими коллегами 
на нынешних выборах работали представители моло-
дежных участковых избирательных комиссий (МУИК).  
На этот раз в крае действовало 66 МУИК, что значи-
тельно больше, чем на прошлых выборах. В их состав 
вошли 500 молодых людей в возрасте до 30 лет. По три 
МУИК было создано в Сочи и Туапсе, Апшеронском и 
Северском районах. 

я
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том, что способствовало тако-
му высокому результату и ка-
кие слои населения наиболее 

активно включились в процесс голосо-
вания, а также чего ожидать от выбо-
ров в марте следующего года, мы побе-
седовали с директором Краснодарско-
го краевого социологического центра 
Николаем Петропавловским.

– Николай Николаевич, что явилось 
причиной столь высокой активности 
кубанцев? Наши избиратели стали еще 
более политически сознательными?
– За неделю до дня голосования мы 
провели социологическое исследова-
ние по всему Краснодарскому краю. 
оно показало, что явка – как в горо-
дах, так и в сельской местности – бу-
дет очень высокой. Причин тому не-
сколько. Первая и самая главная: из-
брание депутатов в Государственную 
Думу Российской Федерации – феде-
ральные выборы. Российские СМИ: 
телевидение, радио, газеты и Интер-
нет, уделяли данной теме особое вни-
мание, привлекая к ней и аудиторию. 
Кроме того, была крайне высокой эмо-
циональная составляющая этих выбо-
ров. Начиная с 4 ноября активизиро-
вались оппозиционные партии и на 
центральном телевидении появилось 
много агитационных роликов, резко 
критикующих современную власть. 
Это в значительной степени разогре-
вало интерес избирателей. 

Вы боры: 
и тог и 
и П ерсП ект и Вы

Вторая причина заключается в том, 
что на Кубани в дополнение к федераль-
ной рекламе шла своя активная агита-
ция предстоящих выборов: баннерные 
щиты с призывом проголосовать, уста-
новленные вдоль дорог, телевизионные 
программы на региональном канале 
и бесчисленное множество печатной 
рекламной продукции. я лично на-
блюдал, как почтальон в буквальном 
смысле слова утрамбовывал газеты в 
забитый листовками почтовый ящик 
в одном из многоэтажных домов Юби-
лейного микрорайона. Тем не менее 
все это значительно повышало инте-
рес жителей Кубани к выборам.

Третья причина – возросшая роль 
всемирной сети Интернет. Многочис-
ленные сайты пестрели различной ин-
формацией о предстоящих выборах, в 
том числе и радикального характера. 
Краснодарский край хорошо «интер-
нетизирован», и большое количество 
людей подвиглось идти на выборы 
благодаря информации на интернет-
сайтах и в социальных сетях.

– Мы заметили, что интерес к выборам 
подогревался еще и всевозможными ро-
зыгрышами. Они, похоже, проводились 
во многих населенных пунктах. 
– Вы правы. Проведение практически 
на всей территории Краснодарского 
края стимулирующих акций в пользу 
выборов, как-то: розыгрыши квартир, 
автомобилей и других ценных призов –  

это еще один фактор, который способ-
ствовал высокой явке. Причем награды 
были привязаны не к качеству, а толь-
ко к самому факту голосования. К при-
меру, в Армавире квартиру выиграл 
парень, который голосовал за КПРФ, 
на других территориях победителями 
стали сторонники ЛДПР или «Единой 
России». Иными словами, не важно, за 
кого отдан голос, важно, что человек 
просто пришел на выборы.

В совокупности все эти причины 
дали такой мощный эффект. Люди 
просто повалили на выборы. Данный 
факт весьма положительно сказался 
и на итогах голосования. 

ВыбоРНый  
ПРоГНоЗ

– Можно ли сделать прогноз на пред-
стоящие весной 2012 года президент-
ские выборы? Активность населения 
будет такой же или ниже?
– Все напрямую зависит от того, в ка-
ком русле будет развиваться прези-
дентская избирательная кампания. 
безусловно, если ситуация пойдет по 
тому же сценарию, что и во время вы-
боров в Госдуму, явка составит вообще 
запредельное количество голосующих. 
Важно, что сейчас раскачались даже 
те слои населения, которые никогда 
в жизни на выборы не ходили. И если 
интерес к голосованию будет поддер-

Выборы состоялись. Голоса подсчитаны, мандаты распределены. 
Жители Кубани проявили гражданскую ответственность 
в день голосования. Явка составила более 70% 

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

о
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живаться, то на выборы вновь придет 
очень много людей. В любом случае, 
даже при потере интереса к выборам, 
явка все равно составит свыше 50%, 
то есть результаты будут легитимны-
ми и достоверными по всей террито-
рии страны.

– Предстоящий год будет богат на 
выборы. В конце 2012 года жителям  
Кубани предстоит выбрать депутатов 
Законодательного Собрания Красно-
дарского края. Как, по-вашему, будет 
развиваться ситуация с ними?
– Выборы в ЗСК еще пока сложно про-
гнозировать. Сначала предстоит пере-
жить президентскую кампанию в марте, 
затем – очередной кризис в Еврозоне, 
экономические последствия которого, 
по мнению экспертов, непременно за-
цепят и Россию. Пережить лето, с на-
плывом отдыхающих, и уборку урожая. 
Но в силу того, что по новому россий-
скому законодательству губернаторы 
или главы администраций субъектов 
РФ не избираются напрямую населе-
нием, а проходят сложную технологию 
получения должности, избрание депу-
татов законодательных собраний либо 
областных Дум является наиболее вы-
соким по значимости уровнем выбо-
ров для края, области или республики. 
Поэтому низкой явки опять же точно 
не будет. Полагаю, что нам предстоит 
наблюдать настоящую политическую 
битву, в хорошем смысле этого слова. 
С учетом того, что там появятся и пар-
тийные списки, и одномандатники, 
ожидается нешуточная борьба с при-
влечением огромного количества сил, 
ресурсов и возможностей. 

– Это будут исключительно региональ-
ные выборы. Не снизится ли количество 
пришедших на голосование избирате-
лей, в особенности в связи с более низ-
ким градусом агиткампаний?
– Не думаю. В 2007 году выборы в За-
конодательное Собрание Краснодар-
ского края и Госдуму РФ были совме-
щены. Такой вариант гораздо проще 
в плане организации процесса и ме-
нее обременителен для бюджетов ре-
гиона и муниципалитетов. В 2012 го-
ду выборы в ЗСК пройдут отдельно, 
но на это так или иначе запланирова-
ны средства, в том числе и на рекла-
му. Важно отметить, что данное ме-
роприятие состоится ровно через год 
после ярких по своей эмоциональной 
составляющей выборов в Госдуму, а 
это само по себе является дополни-
тельным стимулом к голосованию на 
региональном уровне. Выборы, кото-
рые пройдут 4 марта, – это федераль-
ный уровень. Краснодарский край как 
часть страны, конечно, имеет свою 

НАМ ПРЕДСТоИТ НАбЛЮДАТь 
НАСТоящУЮ ПоЛИТИЧЕСКУЮ бИТВУ, 
В ХоРоШЕМ СМыСЛЕ ЭТоГо СЛоВА

Директор Краснодарского краевого 
социологического центра
Николай Петропавловский
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долю участия в данном процессе, 
но главный центр тяжести все рав-
но находится в Москве. А вот избра-
ние высших органов власти на крае-
вом уровне касается только жителей  
Кубани. отчасти организация выбо-
ров в ЗСК пройдет проще, так как нет 
нужды оглядываться на Москву, отча-
сти – сложнее, поскольку централь-
ное телевидение помогать не будет. 
однозначно можно лишь утверждать: 
в любом случае выборы будут ярки-
ми и даже драматичными по накалу, 
что обязательно привлечет большое 
количество избирателей.

ПоРТРЕТ ИЗбИРАТЕЛя  
НАШЕГо ВРЕМЕНИ

– Николай Николаевич, несмотря на 
отличный показатель мобилизации 
жителей края на выборах в целом, 
есть отдельные районы, где явка бы-
ла не столь высокой. В чем, по-вашему, 
кроется причина пассивности голо-
сующих?
– Показатель уровня явки в разных 
районах Кубани – это весьма интерес-
ный объект для анализа. Мы живем в 
одном крае, у нас единые президент, 
центральное телевидение, губернатор 
и региональный канал, однако резуль-
таты выборов в муниципальных об-
разованиях оказываются разными. 
На мой взгляд, это показатель орга-
низации выборного процесса и уров-
ня доверия к власти. На территориях 
тех муниципальных образований, где 
избирательный процесс построен не 
лучшим образом, а информирование 
о выборах и местонахождении участ-
ков, а также приглашения людей про-
голосовать были организованы фор-
мально, зафиксирована низкая изби-
рательная активность. В итоге у нас 
в крае сформировались как районы-
«отличники», обеспечившие высокую 
явку, так и «двоечники», которые не 
смогли организовать избирательный 
процесс на должном уровне. Соответ-
ственно, с последними будем работать, 
выявлять причины ситуации, делать 
выводы и корректировать дальней-
шую деятельность.

– Расскажите, кто сегодня наиболее 
активно принимает участие в вы-
борах? Можно ли нарисовать свое-
го рода «портрет избирателя наше-
го времени»?
– Вы знаете, все «смешалось в доме об-
лонских». На сегодняшний день очень 
трудно обрисовать конкретный образ 
активного избирателя. В настоящее 
время общество разделилось, услов-
но говоря, на две категории, пример-

но равные по объему: радикально-
кричащая часть, ориентированная 
на интернет-коммуникации и различ-
ные уличные акции, и консервативно-
молчаливая, исповедующая традици-
онные способы общения. На нынеш-
них выборах последние в большей 
степени голосовали за «Единую Рос-
сию», а первые – за все остальные пар-
тии. Разница между этими группами 
заключается лишь в социальной ак-
тивности: представители радикально-
кричащей части более мобильны, 
эмоциональны и быстрее коммуни-
цируют друг с другом. Все прошед-
шие в стране после дня голосования 
митинги были организованы именно 
такими избирателями. 

– А как же традиционное представле-
ние о партийной составляющей той 
или иной группы населения, как-то: 
пенсионеры – за КПРФ, молодежь –  
за «Единую Россию» и так далее?
– Все шаблоны сломались, их просто 
не существует. В составе обеих групп 
есть и молодые и пожилые люди, и 
мужчины и женщины, поэтому гово-
рить о каком-то точном «портрете» 
не приходится. Просто сейчас, как и 
100 лет назад, общество разделилось 
на две части – радикальную и консер-
вативную. История повторяется. И на 
выборах Президента РФ борьба, по су-
ти, будет идти именно между радикаль-
ными и консервативными избирателя-
ми. оценочно их равное количество, 
условно возьмем 40% – сторонников 
«Единой России», 40% – всех других 
партий. 20% составляют те, кто так и 
не определился. И борьба на выборах 
будет идти в большой степени и за по-
следних. однако важно не только при-
влечь избирателей на свою сторону, 
но и обеспечить явку «своих войск». 
Можно убедить в своей правоте хоть 
100% электората, но, если они не при-
дут на выборы, – проиграть. 

ЭВоЛЮЦИоННый  
ПУТь

– Мы видим, что изменения произошли 
не только в составе сторонников пар-
тий, но и в конечном итоге голосова-
ния. «Единая Россия» набрала значи-

ВСЕ НАПРяМУЮ ЗАВИСИТ оТ ТоГо, 
В КАКоМ РУСЛЕ бУДЕТ РАЗВИВАТьСя 
ПРЕЗИДЕНТСКАя ИЗбИРАТЕЛьНАя 
КАМПАНИя

Проведение практически на всей 
территории Краснодарского края 
стимулирующих акций в пользу 
выборов – это еще один фактор, 
который способствовал 
высокой явке



Декабрь 2011 мСК 51

тельно меньше голосов, чем на преды-
дущих выборах, хотя и сохранила свои 
лидирующие позиции. Николай Нико-
лаевич, как вы считаете, что приве-
ло к такому результату?
– Это запрос самой жизни, и изменения 
произошли отнюдь не одномоментно. 
Если посмотреть публикацию рейтин-
гов «Единой России», которые давали 
ведущие социологические организа-
ции нашей страны (ФоН, ВЦИоМ, 
Левада-центр), то все они показыва-
ли один и тот же тренд – снижение 
рейтинга партии начиная с лета. В то 
же время растет уровень радикализ-
ма, недовольства властью, ожидания 
каких-то перемен. однако, к счастью, 
у нас в стране все эти веяния транс-
формировались в жизнь вполне кон-
ституционным способом – через вы-
боры и последующие, что было впол-
не ожидаемым, митинги. Неконсти-
туционные социальные изменения –  
это бунт, как раз то, что сейчас про-
исходит в Египте и ряде других стран. 
В России ответ на запросы общества 
произошел по эволюционному пути: 
«Единая Россия» потеряла существен-
ную часть своих голосов, оппозиция – 
их увеличила, на митинги вышли недо-
вольные и выразили свою позицию –  

вполне нормальный способ утилиза-
ции перемен и изменений.

ТоЛЕРАНТНАя  
ПоЛИТИКА

– Но ведь уличные акции, протесты – 
это свидетельство недовольства на-
селения?
– Митинги с протестами и громоглас-
ными заявлениями – это средство оп-
позиции выразить неудовлетворение 
результатами выборов. Многие счита-
ют, что могли бы получить и больше 
голосов. Что ж, вполне возможно, на 
следующих выборах так и будет. од-
нако я лично слабо верю в консолида-
цию современной оппозиции. Пример 
тому – на митинге 10 декабря в цен-
тре Краснодара, заявленном как ми-
тинг консолидированной оппозиции, 
я заметил лишь флаги КПРФ и «ябло-
ка». При вопросе, а где же «Справед-
ливая Россия», «Правое дело», «Патри-
оты России» и другие, участник ми-
тинга – коммунист печально развел 
руками и признался, что они подве-
ли и не пришли. На мой взгляд, это 
яркая характеристика позиции дан-
ных партий – в первый день после 

выборов покричали, а через три дня 
большая часть уже откололась. Кро-
ме того, в скором времени наступит 
Новый год, и большинству жителей 
России будет все равно, в какой кон-
фигурации оппозиция вышла на ми-
тинги. Наступит Рождество, и, выйдя 
из праздничной карусели через месяц, 
страна забудет о нынешних дебатах 
на тему политических пристрастий. 
Поэтому все митинги, посвященные 
конкретно выборам в Госдуму, уже 
позади. К слову сказать, у нас в Крас-
нодаре данное мероприятие прошло 
гораздо более спокойно и цивилизо-
ванно, чем в других городах. Судя по 
публикациям в сети Интернет, в Ха-
баровске полиция довольно жестко 
разогнала митингующих, арестовано 
36 человек. В Казани ситуация еще се-
рьезнее: задержали, по разным оцен-
кам, от 100 до 120 человек. У нас, на-
сколько мне известно, не арестовали 
никого. Да, со стороны протестовав-
ших были провокации, но представи-
тели полиции абсолютно флегматич-
но реагировали на них, лишь прося 
граждан соблюдать порядок. На мой 
взгляд, это правильно. Политическая 
толерантность – обязательный элемент 
для выживания общества. 
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Все х – 
н а  т у р т роП у !
ПРИВЛЕЧь Т УРИСТоВ И УВЕ ЛИЧИТь ИХ ПоТоК! оСобЕННо В ЗИМНЕЕ ВРЕМя! ТАКИЕ ИЛИ ПРИМЕРНо ТАКИЕ 

ЗА ДАЧИ СТАВяТ  ПЕРЕД Собой ПРЕДСТАВИТЕ ЛИ Т УРИСТИЧЕСКой оТРАСЛИ РАЗЛИЧНыХ ГоРоДоВ. 

И ЕСЛИ ТЕ, КоГо ПРИРоДА оДАРИЛА МоРЕМ, ГоРАМИ И ДРУГИМИ ПРИРоДНыМИ КРАСоТАМИ, СДЕ ЛАТь 

ЭТо МоГУ Т, То Д Ля СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКИХ ТЕРРИТоРИй ДАННА я ЗА ДАЧА оК АЗыВАЕТСя оЧЕНь 

ТяЖЕ Лой, Но, ТЕМ НЕ МЕНЕЕ, ВыПоЛНИМой

ТЕКСТ:  Словена Соколова
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стоит отметить, с мизерными финансовыми за-
тратами. 

Несколько десятилетий назад в Ганновере ре-
шили поставить эксперимент: проложили туристический 
городской маршрут – прямо на асфальте, нарисовав крас-
ную линию от одной достопримечательности к другой. 
Его прелесть заключалась в том, что он объединил наи-
более интересные места, расположенные в центре города. 
Каждый желающий мог встать на маршрут и посвятить 
несколько часов в день знакомству с городскими красо-
тами. Главной задачей было сделать маршрут пешеход-
ным. Поэтому в число достопримечательностей включи-
ли те, что располагались неподалеку друг от друга. В ре-
зультате ганноверская «Красная линия» получилась дли-
ной в 4,2 километра и объединила порядка 40 объектов 
просмотра. Начало и конец маршрута упирались в вокзал 
и станцию метрополитена. Это делало его максимально 
удобным для приезжающих туристов. На вокзале, кото-

рый служил отправной точкой экскурсии, распространя-
лись карты маршрута и краткая информация об объек-
тах. благодаря этому туристы могли обходиться без при-
сутствия экскурсовода. 

СТУДЕНЧЕСКИй ПРоЕКТ
Немецкая идея 30-летней давности нашла свое воплоще-
ние и в России. Первыми, кто решил повторить зарубеж-
ный опыт, стали студенты из Тюмени.  Молодежь, выи-
грав в 2007 году грант и получив 100 тысяч рублей, реши-
ла воплотить в жизнь проект, который назывался «Исто-
рия on-line». Маршрут получился длиной в 7 километров. 
он объединил чуть больше 30 достопримечательностей. 
Собственноручно начертив линию, студенты разработали 
путеводитель по маршруту. Средств гранта только и хва-
тило, что на краску и услуги типографии. К сожалению, 
за три года в Тюмени больше никто не занимался дан-

И
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ным проектом. За это время линия практически исчез-
ла, да и путеводитель больше не выпускался.   

Судя по  тюменскому опыту, организовать городской 
турмаршрут – просто. однако залогом успеха подобных 
проектов являются не начальный этап реализации, а имен-
но их продвижение и  постоянная поддержка. 

По МЕСТАМ ИСТоРИИ И ЛЮбВИ
Спустя два года после студенческой работы тюменцев ту-
ристический маршрут под названием «Зеленая линия» 
появился в Перми. он объединил около 40 архитектур-
ных объектов и памятных мест. Перечень был разрабо-
тан при поддержке министерства развития предприни-
мательства и торговли Пермского края и администрации 
Перми. Кольцевой маршрут «Зеленая линия» стартует 
от скульптуры «Пермяк – соленые уши», демонстрирует 
Спасо-Преображенский кафедральный собор и Соборную 
площадь, речной вокзал и многие другие достопримеча-
тельности. По всему маршруту на асфальт нанесен ука-
затель – линия зеленого цвета.Чтобы пройти его, потре-
буется примерно два часа.  

В отличие от Тюмени в Перми проект не только 
процветает, но и набирает обороты. Пермяки поняли, 
что при правильном подходе эффект от туристическо-
го маршрута есть. Это подтолкнуло их к созданию но-
вого турпроекта – «Красная линия». Для его запуска 
была разработана новая сюжетная канва. В нее вошли 

16 потрясающих воображение повествований о любви 
людей, которые оставили свой след в истории Перми:  
писателя Гайдара, генерала Каппеля, пароходчика Меш-
кова, великого князя Михаила Александровича, антре-
пренера Дягилева и других. Линию открыли в начале ле-
та 2011 года, и она привлекла к себе огромное количе-
ство людей, особенно молодежи. Появилось и еще одно 
направление – «Пермь мусульманская». Это автобусный 
маршрут. Его разработали Пермский муфтият и тури-
стическое бюро «Краевед». Кроме этого в городе плани-
руют запустить новые пешеходные направления, среди 
которых «Пермь промышленная», «Пермь купеческая» 
и «Пермь мистическая».

ГДЕ ЗАРыТ УСПЕХ?
В чем же причина развития, казалось бы, столь незатей-
ливых туристических проектов в Перми? ответ прост:  
в том, что в их поддержке и продвижении, помимо обще-
ственности, участвуют сами власти. Ведь именно мест-
ной администрации проще всего согласовать маршрут 
и заказать у дорожной фирмы «рисование» маршрутной 
линии. Проще и интегрировать проект в иные городские 
акции. Да и сама маршрутная линия, разработанная со-
вместно представителями власти и общественностью, 
может сделать проект по-настоящему рабочим.

В Перми, в отличие от Тюмени, рядом с объектами 
«Красной» и «Зеленой» линий расположены информаци-
онные стенды с исторической справкой о данной досто-
примечательности и картой маршрута, демонстрирую-
щей местонахождение туриста. Кроме того, подробнее о 
проектах можно узнать в сети Интернет на сайте www.
lines.perm.ru. Эта услуга доступна с помощью сотового 
телефона, если он поддерживает определенные настрой-
ки интернет-соединения. Получается, что средство связи 
работает в качестве экскурсовода. 

Пермский проект начал захватывать и менее крупные 
города. Так, подобный маршрут появился в Соликамске 
(Пермский край, 95,2 тысячи жителей). 

ДЕНЕЖНый ВоПРоС
Если крупные города изобилуют различного рода истори-
ческими и развлекательными объектами, информация о 
которых достаточно доступна, то в мелких населенных 
пунктах даже местные жители не всегда знают историю 
мест. Говорить о приезжих, случайно попавших в горо-
док, не приходится. Командировочные или просто гости 
города, чтобы убить час-другой времени, с удовольстви-
ем встали бы на такой маршрут. Проложить его можно и 
через некоторые коммерческие объекты, рестораны или 
кафе, которые в небольших городах отыскивать прихо-
дится с трудом. 

В выходной день на таком маршруте можно устроить 
мини-ярмарку или проложить его через парк с аттрак-
ционами. Все это будет приносить прибыль бизнесу. од-
нако сильно коммерциализировать проект – нельзя. Все 
должно быть сделано в разумных пределах. 

Что касается финансирования проектов, то с этим, 
как правило, проблем не возникает. Пешеходные тури-
стические  маршруты не требуют больших затрат. Под 
них можно довольно просто найти спонсоров, чьи лого-
типы будут напечатаны в путеводителях или нанесены 
рядом с линией. 

Самое главное, чтобы проект не заглох, – постоянно 
заниматься его продвижением. И участие местной адми-
нистрации в этом процессе обязательно.
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пешеходные проекты перми стали заразительным приме-
ром для других регионов. своя «красная линия» появилась 
в екатеринбурге.  

объекты выбирали с помощью интернет-голосования.  
в первый день сайт посетили более 10 тысяч человек. иде-
олог проекта дмитрий калаев, советник министра эконо-
мики свердловской области, утверждает, что такого ажио-
тажа не ожидал.
к проекту подключилось множество людей – от представи-
телей крупных компаний до рядовых блоггеров. возможно, 
благодаря простоте и очевидности концепции, не привязан-
ной ни к идеологии, ни к коммерции. кроме того, «красная 
линия» – это арт-объект, что само по себе уже модно. 
в дни открытия маршрута на нем работали экскурсоводы-
волонтеры. 

полина лаптева,
участник проекта «красная линия»: 
– очень хотелось, чтобы этот проект не ограничивался толь-
ко линией, нанесенной на асфальт, а продолжился дальше 
во времени и стал частью образа екатеринбурга. помимо 
собственно линии планируется аудиосопровождение марш-
рута. история каждого объекта будет озвучена екатеринбург-
ской медиаперсоной, причем в описание войдут не просто 
фактические данные, но и какие-то личные воспоминания, 
связанные с этим местом. 

алексей вДовин, 
руководитель информационно-издательского 
отдела со стД рФ:
 – проект «красная линия» – одна из самых ярких граждан-
ских инициатив последнего времени. союз театральных 
деятелей россии, крупнейшая творческая общественная 
организация, в уставе которой красным цветом выделена 
миссия сохранения и охраны богатейшего культурного на-
следия россии, его свердловское отделение поддерживают 
это начинание. Замечательно, что каждый желающий мо-
жет принять участие в обсуждении проекта, способе его ре-
ализации и выборе объектов. одним из объектов стал наш 
прекрасный дом актера – поистине архитектурная жемчу-
жина исторического центра екатеринбурга. наша резиден-
ция – камерный дворец XIX века, лежащий на главном го-
родском туристическом маршруте, – несомненно, может 
стать украшением «красной линии». 

олеГ ДяДьков,
блоггер, преподаватель: 
– изначально я воспринимал проект как демонстрацию 
бизнес-технологий в пространстве культуры, этакий пока-
зательный проект. можно запустить данные технологии –  
и не важно, где, как и когда пройдет эта линия, и пройдет ли 
вообще. однако откуда-то взялись тысячи желающих прого-
лосовать. Значит, такой подход востребован людьми. похо-
же, нам нужна внятная, ясная и простая идея.

е к ат е ри н бу рг  н а с Вя зи
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– Николай Петрович, чем может пользоваться мест-
ная власть для регулирования экономического процесса 
на местах? 
– Рычагом, или инструментом, регулирования развития 
малого предпринимательства являются коэффициенты-
дефляторы единого налога на вмененный доход (ЕНВД). 
Размер коэффициента К1 определяется на федеральном 
уровне. А вот что касается корректирующего коэффици-
ента К2, то его размер регулируется нормативными пра-
вовыми актами представительных органов муниципаль-
ных районов и городских округов. При его регулировании 
может и должно учитываться множество факторов – 
таких, как величина доходов налогоплательщиков, важ-
ность и перспективность развития той или иной отрасли 
в отдельном муниципальном образовании.

– Какие возможности регулирования открываются перед 
руководством муниципальных образований?
– Представители органов местного самоуправления зна-
ют свои территории, их экономику, специфику бизнеса 
и его финансовые возможности. Поэтому, регулируя на 
муниципальном уровне размер корректирующего коэф-
фициента К2, местные власти выполняют своего рода се-
лекционную работу. Если бизнес только, что называется, 
расправляет крылья и ему требуются помощь и поддерж-
ка, если он перспективен для района и края, – душить 
налогами его не надо. Малому сельскому бизнесу следу-
ет присвоить минимальное значение корректирующего  
коэффициента К2 – 0,005. А если бизнес-предприятие твер-
до стоит на ногах или не является таким уж перспектив-
ным для развития района или городского поселения, взи-
мать с таких предприятий ЕНВД следует исходя из макси-
мально возможного показателя коэффициента.

– Допустим, если бизнес представляет собой ларек, тор-
гующий пивом…
– Да. Но корректировка коэффициента – прерогатива це-
ликом и полностью местной власти. К тому же, если для 
кого-то, как например для фермеров, муниципалитетами 
установлены минимальные значения корректирующе-
го коэффициента, то для кого-то они должны быть мак-
симальными. Глава района не может махнуть рукой и  
облагодетельствовать весь местный бизнес. Потому что 
средства, получаемые от выплат ЕНВД за счет коэффи-

за бо та 
о м а лом бизн есе

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

циента К2, поступают исключительно в бюджеты муни-
ципальных образований. Уравниловки и максимальных 
ставок по коэффициенту для всех быть не может. Управ-
ление экономикой района – занятие, требующее вдум-
чивости, отчетливого видения перспектив и доскональ-
ного знания ситуации. В умелых руках регулирование 
коэффициента-дефлятора единого налога на вмененный 
доход станет мощным экономическим и даже политиче-
ским инструментом.

– Размер устанавливается решением муниципальных вы-
борных органов?
– Да, в соответствии со статьей 346.26 Налогового кодек-
са РФ указанная система налогообложения может при- 
меняться по решениям представительных органов муни-
ципальных районов и городских округов. Согласно пун- 
кту 7 статьи 346.29 значения корректирующего коэффи-
циента устанавливаются на срок не менее одного кален-
дарного года и могут быть определены в размере от 0,005  
до 1 включительно. Если значения К2 не пересмотрены 
до нового года, то, согласно законодательству, они оста-
ются на том же уровне на следующий год.

сПИсок объектов, облагаемых енвд:

• бытовые и ветеринарные услуги;
• услуги ремонта, техобслуживания, 
   мойки и хранения автотранспортных средств;
• автотранспортные услуги;
• розничная торговля;
• услуги общественного питания;
• размещение наружной рекламы и рекламы 
    на транспортных средствах;
• услуги временного размещения и проживания;
• передача в аренду торговых мест и земельных участков   
    для торговли.

ПРоЦВЕТАНИЕ К УбАНИ Во МНоГоМ ЗАВИСИТ оТ УСПЕШНоСТИ МА ЛоГо ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСТВА. 

А ЭТо – КРоПоТЛИВА я И ТяЖЕ ЛА я РАбоТА. КСТАТИ СК АЗАТь, НЕ ТоЛьКо Д Ля САМИХ бИЗНЕСМЕНоВ. 

ЗАМЕСТИТЕ Ль ПРЕДСЕДАТЕ Ля ЗАКоНоДАТЕ ЛьНоГо СобРАНИя КРАСНоДАРСКоГо КРА я, ПРЕДСЕДАТЕ Ль 

ПАРЛАМЕНТСКоГо КоМИТЕТА По ЭКоНоМИЧЕСКой ПоЛИТИКЕ, ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСТВУ, ФИНАНСоВыМ

РыНК АМ И ВНЕШНЕЭКоНоМИЧЕСКИМ СВяЗяМ НИКоЛАй КРАВЧЕНКо УВЕРЕН, ЧТо У оРГАНоВ МЕСТНоГо 

САМоУПРАВЛЕНИя ЕСТь РыЧАГИ, ВДУМЧИВо И ВЗВЕШЕННо РЕГУЛИРУя КоТоРыЕ, МоЖНо УПРАВЛяТь 

РАЗВИТИЕМ МА ЛоГо ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСТВА НА МЕСТА Х
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И здали Курчанский лиман похож 
на морской залив. Но местные 
знают, что он, как здесь го-

ворят, воробью по колено: на самой 
глубине едва достигает полутора ме-
тров. В солнечную погоду по зеркалу 
лимана гонит белые барашки настоя-
щий морской ветер. он несет с собой 
привкус соли, рыбы, йода – всего того, 
что складывается почти в океанскую 
свежесть. Наверное, это и поселило 
в душах станичников тягу к дальним 
странствиям.

В недавние времена здешние ка-
заки отдавали воинский долг Родине, 
отслуживая «срочную» на боевых ко-
раблях Черноморского флота. А потом 
ходили на сейнерах. И не только по ка-
ботажным маршрутам во внутренних 
морях, но и на океанских просторах. 
В биографиях этих мореходов есть об-
щая деталь – все они ученики Вячесла-
ва яковлевича Чуба. В местной шко-
ле он вел уроки труда и автодела, а в 
свободное от учебной нагрузки вре-
мя – кружок моделирования. Там под 
руководством своего педагога маль-
чишки делали парусники, похожие на 
белых гордых птиц. Поэтому и у тех, 
кто стал мореходом, и у тех, кто вы-
брал другую профессию, в отчем доме 

ТЕКСТ:  Ирина Путилина

с та н и ч н ы й 
с т рои т е л ь 
Флота
в темрюке состоялась творческая выставка бывшего учителя, а ныне 
пенсионера вячеслава Чуба. его увлечение строительством моделей различных 
кораблей повлияло на судьбы многих жителей станицы курчанской 
темрюкского района

в красном углу хранится бригантина 
или каравелла. Пусть они в сотни раз 
меньше своих прототипов, но сыгра-
ли значительную роль в судьбе отдель-
но взятого жителя вполне сухопутной 
кубанской станицы.

И все-таки, где эти океаны, пару-
са, мачты и прочая романтика? И где 
наш степной край и скромная учитель-
ская судьба? Как пересеклись данные 
линии? Чтобы понять это, мы сидим 
за чаем в теплом и уютном доме Вя-
чеслава Чуба. 

РоДоСЛоВНАя 
Сам Вячеслав яковлевич, что явству-
ет и из его фамилии, относится к по-
томственным казакам. Род Чубов идет 
от запорожских первопереселенцев, и 
уже более двухсот лет обитает в стани-
це Пластуновской. По мужской линии 
составляют его воины и землепашцы. 
Например, Федор Федорович Чуб, дед 
Вячеслава, участвовал в знаменитом 
сражении у крепости баязет. Как па-
мять об этом всю оставшуюся жизнь 
он носил пулю под сердцем. Но спустя 
четверть века был все-таки призван на 
войну с белофиннами, где тоже не по-
срамил казачьей чести.

В 1941 году старшего Чуба не взя-
ли в армию по возрасту и состоянию 
здоровья. Родину защищать отправи-
лись его старшие сыновья. Двое так и 
остались на полях сражений. Третий, 
яков, закончив ускоренные офицер-
ские курсы, младшим лейтенантом – 
командиром пехотного взвода прошел 
закалку в горниле Сталинградской 
битвы. был ранен, но опять вернул-
ся на передовую. Статистика свиде-
тельствует, что эти младшие коман-
диры, которые первыми поднимались 
в атаку, несли самые большие поте-
ри. Вот и якову пришлось поскитать-
ся по госпиталям, пока в 1944 году он 
не приковылял на костылях в родную 
станицу. отставному офицеру едва 
исполнилось двадцать лет. букваль-
но с ходу он влюбился в свою сосед-
ку – столь же юную красавицу. Гор-
дая казачка довольно долго «мане-
жила» потенциального жениха. Но в 
1945 году, через год после скромной 
свадьбы, род Чубов пополнился мла-
денцем Вячеславом. Пик рождаемо-
сти, как известно, пришелся на 1946 
год, ознаменовав массовое возвра-
щение к семьям солдат-победителей. 
Это немаловажное обстоятельство не 
могло не отразиться на судьбе Вяче- 
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слава. Например, в сверхсекретной 
летной части на территории Герман-
ской Демократической Республики, 
куда призвали кубанского казака, ему 
пришлось служить дольше положен-
ного срока – пока не подросли юно-
ши, которые могли бы надеть солдат-
ские шинели.

Послевоенная кубанская жизнь 
была не похожа на станичную, кото-
рую показывали в знаменитом фильме  
«Кубанские казаки». Трудно приходи-
лось и семье Чубов. Мать Славы, оста-
вив в ящике комода свой диплом учи-
тельницы младших классов, пошла ра-
ботать учетчицей в колхозную бригаду. 
Макуху, полученную на трудодни, она 
выменивала на масло и прочие про-
дукты, необходимые слабенькому от 
рождения сыну. яков Федорович, его 
отец, в этом же колхозе верховодил ба-
бами, стариками и подростками, ко-
торые на первых порах и составляли 
основную рабочую силу села. Вскоре 
яков поступил на заочное отделение 
в Армавирский зооветеринарный тех-
никум и, окончив его, стал ветврачом, 
знаменитым на весь край. Свободную 
минуту он отдавал книгам. большой 
семье было нелегко еще и потому, что 
приходилось «тянуть» не одного, а дво-
их ребятишек. 

Чубы издавна славились жизне-
любием. У Федора Федоровича бы-
ло тринадцать детей. Четверо умер-
ло в «голодомор», двое не вернулись 
с фронта. Дед Федор с женой, погоре-
вав над «похоронками» сыновей, ро-
дили себе на старости еще одного на-
следника. он был всего лишь на год 
старше их внука. 

НЕЛУбоЧНыЕ КАЗАКИ
быт селян оставался суровым и в ту по-
ру, когда уже никто не жаловался на 
недостаток хлеба. Но казачьей душе 
мало хлеба насущного. Живет в ней 
природная тяга к красоте. Это поко-
ление дало большой урожай народных 
талантов. Своими руками они украша-
ли быт, наследуя старинные ремесла.  
Но Вячеслав отступил от традиции.

– был у нас в школе трудовик. Звали 
его Иван Трофимович Коваль, – вспо-
минает Вячеслав яковлевич спустя 
десятилетия. – он настолько увлекал 
мальчишек изготовлением всяческих 
поделок! Учил выпиливать лобзиком 
полочки, затейливые рамочки и ри-
сунки с виньетками. Это все тогда бы-
ло новым и модным, и так нравилось! 
Стали появляться альбомы для фото-
графий, что было шиком. Уже будучи 

пятиклассником, я из мастерской Ива-
на Трофимовича не вылезал. А потом 
началось увлечение выжиганием. 

Голос Чуба аж прерывается при 
одном только воспоминании о пере-
житом некогда восторге. Первый учи-
тель, рассматривая еще детские подел-
ки, говорил Славе: 

– Помни и цени. Золотые руки те-
бе от рождения достались.

Судьбу себе Вячеслав Чуб выбрал 
обыкновенную. окружающим казал-
ся человеком, крепко стоящим на зем-
ле. Сам же про себя знал, что всегда в 
нем жила тяга к чему-то необыденно-
му. Просто до времени она была задав-
лена жизненными обстоятельствами 
и его собственными обязательствами 
перед собой и семьей. Но иногда эта 
романтическая приподнятость проры-
валась – например, в сказочных сюже-
тах его работ по дереву. В чеканках, 
над которыми он просиживал, быва-
ло, ночами. Проскользнул в биографии 
Чуба и морской мотив. оказывается, 
среди законченных им учебных заве-
дений есть и отделение холодильной 
промышленности Новочеркасского 
пищевого техникума.

– А что же общего между холо-
дильником и парусником? – не по-
нимаю я.
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– Да мечтал пойти после техникума 
в дальнее плавание. Так вдруг захоте-
лось поглядеть на дальние страны, – 
со смехом разъясняет мне собеседник 
столь очевидные для него вещи.

С новеньким дипломом Вячеслав 
отправился в Новороссийское мор-
ское пароходство, предвкушая свои 
будущие путешествия по морям, по 
волнам в качестве технического пер-
сонала. Но в загранку его не пустили. 
Так аукнулась ему воинская служба на 
секретном аэродроме. Ходить же по 
прибрежному мелководью было не в 
характере казака Чуба.

ЗДЕСь Мой ПРИЧАЛ
Жили Чубы к тому времени уже в Кур-
чанской. Жена Вячеслава, по профес-
сии винодел, работала на местном ви-
нозаводе и принимала участие в раз-
работке рецептов напитков. Вячеслав 
яковлевич трудился в Темрюкском рай-
онном газовом хозяйстве. Тогда начи-
нался процесс газификации станиц и 
хуторов. Чуб занимался проектиро-
ванием сетей. Работа была престиж-
ной и хорошо оплачиваемой. Живи и 
радуйся! Но опять беспокойное серд-
це звало его куда-то с протоптанных 

мя. Добавьте к этому все увеличива-
ющееся количество неполных семей, 
где мамы воспитывают уже несколь-
ко поколений подрастающих муж-
чин. Ученые называют этот процесс 
феминизацией. А в быту девушки и 
дамы сетуют на отсутствие мужского 
начала в своих поклонниках и спут-
никах жизни.

– Мужской подход начинается с 
умения вбить гвоздь, – уверен Вяче- 
слав яковлевич. – Что бы мы ни ма-
стерили, я всегда старался побольше 
уделить внимания таким вот «мамоч-
киным сыночкам». бывало, говорю 
своему ученику: «Ты не обижайся на 
меня. У тебя есть папа. он тебя нау-
чит дома мужским ремеслам. без них 
ведь не обойтись, будь ты хоть семи 
пядей во лбу. А кто поможет твоему 
однокласснику?». Сам же стараюсь по-
дольше задержаться рядом с пацаном, 
которого воспитывают разом мама, те-
тя и бабушка. Показываю не только, 
как пилить-строгать и собирать меха-
низмы, но и пытаюсь «за жизнь» пого-
ворить. В школе, так уж сошлось, нас 
было шестнадцать учителей-мужчин. 
Наша детвора не только наркотиками 
не баловалась – курить начинала по-
сле выпускного вечера.

скую в Темрюке. Там я создаю клуб 
юных моряков. Пора готовить маль-
чишек к морю». Пошел я по указан-
ному адресу и обомлел. Преподава-
тели там были сильными. Например, 
Владимир Федорович Кучмий вел курс 
навигации для пацанов. был он в про-
шлом капитаном дальнего плавания 
и больше двадцати лет проплавал по 
океанам,– вспоминает бывший учи-
тель. – И еще он делал такие парус-
ники! (У Вячеслава яковлевича даже 
голос переходит на шепот от восторга 
и волнения). «Как?» – стал я расспра-
шивать Владимира Федоровича. «Да 
просто это было в плавании лекар-
ством от тоски и скуки», – пояснил тот.  
Но парусники казались настолько кра-
сивыми, что буквально сразили меня. 
«А можно я один возьму посмотреть? 
Может, попробую вместе с ребятней 
сделать что-то похожее?». – «А тебе на-
стойчивости хватит? – посмотрел на 
меня с недоверием отставной капи-
тан. – Тут такая скрупулезность нужна, 
прямо до занудства. А здесь не океан –  
полно всяческих соблазнов».

Так началась у Чуба и у курчанской 
ребятни новая жизнь. Поначалу не 
ладилось. Но тут Вячеслав яковлевич 
применил педагогическую хитрость: 

жизненных путей. Как иначе объяс-
нить, что с такой легкостью сагити-
ровал Вячеслава яковлевича дирек-
тор местной школы оставить все и 
превратиться из солидного инженера-
проектировщика в начинающего пе-
дагога – преподавателя труда? было 
ему уже за тридцать.

– Значит, уговорил он меня. Мол, 
ты же технарь – вот тебе и карты в 
руки. Да и все умеешь мастерить. 
Но меня не сразу взяли учителем, – 
вспоминает Вячеслав Чуб. – отпра-
вили лаборантом в кабинет физики 
к одному из самых сильных педаго-
гов – учительнице-умнице Алексан-
дре Федоровне. я около нее кручусь –  
п од н о ш у  п р и б о р ы  д л я  о п ы т о в .  
А сам слушаю, как она ведет урок. Так 
и увлекся. А тут еще ввели в школь-
ную программу автодело. Ребята по-
лучали и полноценную профессию, и 
воинскую специальность. я и своим 
сыновьям права вручал.

Наша школа страдает от женского 
засилья. Так было и в советское вре-

В школе Чуб вел всякие кружки. 
Предпочтение отдавал авиамоделиз-
му. Делали самолетики с двигателя-
ми и вместе запускали их в воздух.  
В кубанской глубинке это было новше-
ством. Так же, как и картинги, которые 
он стал строить вместе с учениками. 
Мальчики носились по станице, сбивая 
заборы соседям Чуба. он их потом чи-
нил по вечерам. Зато курчанцы вдруг 
стали побеждать на краевых и прочих 
престижных соревнованиях. 

«ПоРА ГоТоВИТь  
МАЛьЧИШЕК К МоРЮ»

В один прекрасный день Чуба вызвал 
к себе тогдашний глава Темрюкского 
района Юрий Матвеевич олейников. 
был он, по воспоминаниям тех, кто его 
знал, руководителем от бога, строгим 
и справедливым, а по первой профес-
сии – моряком.

– однажды он говорит: «яковлевич, 
тебе нужно пойти на улицу октябрь-

то учитель всех тянул, то ученики ему 
помогали. Так они учились друг у дру-
га, осваивая новое дело. Главная же 
«уловка» состояла в том, что на гла-
зах у мальчишек он просто не позво-
лил себе отступить.

– До дому приходил, не поверите, –  
к полуночи. Тогда у меня заканчивал-
ся рабочий день. Жена посмеивалась: 
хочешь, мы тебе в класс и койку по-
ставим? Но я до того увлекся этими 
кораблями, что даже в выходные стал 
к восьми утра уходить в школу. Так и 
вошел в моделирование. Ребятня во-
круг меня прямо-таки завертелась. Мы 
сделали первый парусник.

– Какие главные качества необ-
ходимы человеку при изготовлении 
моделей?

– Умелые руки, горячее сердце и 
точный расчет ума. А еще – напор.

Чубу тогда уже стукнуло сорок.  
У домашних понемногу начало иссякать 
терпение. Да и у него самого зачастую 
не хватало выдержки и спокойствия. 
По секрету он признался:

оН ВЕДЕТ НАС По СВоЕМУ ДоМУ, ГДЕ КАЖДАя 
КоМНАТА КАК оТДЕЛьНый МУЗЕйНый ЗАЛ
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– Знаете, сколько я этих красав-
цев разбил? Не могу, не получается. 

Парусники разлетались в щеп-
ки, но зато Чуб заметил, что не толь-
ко возросло число его учеников. они 
стали немножко другими – более во-
левыми, усидчивыми и сообразитель-
ными. Не прошел даром сданный на 
отлично курс психологии в Армавир-
ском педагогическом институте, где 
он учился заочно. Не зря, выходит, зу-
брил он про то, что совершенствова-
ние мелкой моторики детских паль-
цев способствует развитию мышления. 
Чуб любит рассказывать, сколько мест-
ных ребят, пройдя его школу и занятия 
в клубе олейникова, стали моряками. 
Реже упоминает о том, что есть среди 
них и художники. Например, Костя 
Мягонький сочетает эти навыки. Юра 
Матвиенко закончил в столице худо-
жественное училище и теперь являет-
ся отличным специалистом в приклад-
ных видах изобразительного искусства.

– Но корабли не делает, – с печаль-
ным вздохом констатирует Вячеслав 
яковлевич. 

он ведет нас по своему дому, где 
каждая комната как отдельный му-
зейный зал. Экскурсию он то и де-
ло прерывает, останавливаясь перед 
красавцами-кораблями:

– Когда я только начал увлекаться 
моделированием и постигал азы этой 
науки, делал свои парусники произ-
вольно. особенно не озадачиваясь со-
ответствием с реальным прообра-
зом, – лишь бы было красиво. Потом 
задумался: а не заняться ли мне исто-
рией? Чтобы не просто стояла модель, 
как игрушка, а просматривались за 
этим кораблем и история его жизни, 
и эпоха, в которую он был создан. 

«СВяТой ПЕТР»
– Какой корабль можно назвать пер-
венцем российского военно-морского 
флота? – По учительской привычке Вя-
чеслав яковлевич начинает свой рас-
сказ с риторического вопроса. 

– Этот корабль был парусным суд-
ном военного назначения, построен-
ным для морского плавания и его со-
вершавшим. – Чуб останавливается у 
относительно небольшого по сравне-
нию с собратьями парусника. – Его 
построили архангельские умельцы в 
1693 году, назвав в честь царя «Свя-
тым Петром».

По иронии судьбы модель данного 
корабля была первой, построенной са-
мостоятельно Чубом и его учениками. 
Потом Вячеслав яковлевич не раз воз-

вращался к ней, совершенствуя и доби-
ваясь большего сходства с первенцем 
российского военно-морского флота. 
Кстати, его принято называть яхтой, 
хотя он был весьма далек от того клас-
са парусников, которых мы так имену-
ем в нынешнее время. «Святой Петр» 
представлял собой боевой корабль, 
вооруженный 12 пушками.

Желая испытать яхту, Петр Алексе-
евич решил сначала отправиться в Со-
ловецкий монастырь. он ведь впервые 
прибыл в Архангельск, и это было бы 
политически верным шагом. Но куда 
денешься от характера? Царь узнает, 
что в это время несколько голландских 
и английских «купцов», экскортируе-
мых голландским военным кораблем, 
будут возвращаться домой. он решает 
проводить гостей до выхода из белого 
моря в баренцево, одновременно про-
демонстрировав всем «Святого Петра». 
С борта яхты Петр впервые в своей 
жизни увидел открытое море! 

Но недаром говорят, что корабли 
обладают судьбой. Видимо, «Святому 
Петру» досталась нелегкая участь. Хо-
тя, скорее всего, просто команда этого 
первого военного корабля состояла из 
плохо обученных моряков. Во время 
путешествия в Соловки, которое со-
стоялось через год, царь чуть не по-
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гиб во время внезапно поднявшейся 
бури. яхту спасло только мастерство 
Антипы Тимофеева, местного лоцмана 
из крестьян. В память о данном собы-
тии Петр I собственноручно соорудил 
деревянный крест с надписью «Этот 
крест изготовил капитан Питер в ле-
то Христово 1694 года».

Но фатальное невезение яхты про-
должалось. Тем же летом она еще раз 
вышла в море, но уже в составе неболь-
шой русской эскадры из трех вымпе-
лов. опять провожали иностранных 
купцов, а на обратном пути уже все 
вместе сели на мель в устье Двины.

Потом лишь однажды «Святой Петр» 
принимал государя на своем борту.  
На сей раз флотилия состояла уже из 
двенадцати кораблей. Это было в 1702 
году, во время Северной войны со шве-
дами. Корабли совершили плавание до 
западного берега онежской губы, где 
и начиналась знаменитая «государе-
ва дорога». они доставили значитель-
ные военные силы, что не могло не 
отразиться на ходе сражения со шве-
дами за выход к балтийскому морю.

Финал судьбы царской яхты был пе-
чальным. Долгие годы она простояла 
забытой в Архангельском порту. Им-
ператор вспомнил о «Святом Петре» 

кор флота фашистской Германии «бис-
марк» был назван в честь первого кан-
цлера Германской империи отто фон 
бисмарка. Того самого, что завещал 
своим наследникам никогда не вое-
вать с Россией, поскольку это чревато 
неизбежным поражением. «бисмарк» 
был третьим по величине линкором за 
всю историю мирового флота – после 
японского «ямато» и американского  
«Айова». он сошел со стапелей Гамбург-
ской верфи в День святого Валентина 
в 1939 году. При торжествах присут-
ствовали Адольф Гитлер и внучка бис-
марка Доротея фон Левенфильд. она 
окрестила линкор «бутылкой шампан-
ского». Установка оборудования про-
должалась до весны 1941 года.

– Это абсолютная копия в масшта-
бе 1:200. Команда в две тысячи две-
сти человек. я сделал каютки и даже 
шпонки, на которых спали матросы. 
они спрятаны внутри, – рассказыва-
ет мой собеседник. 

Чуб не объясняет тонкостей, не ви-
димых постороннему глазу, а только 
машет рукой. Мол, разве кто-то, кро-
ме такого же специалиста, поймет 
тонкую технологию, необходимую для 
щегольства и совершенствования ма-
стерства? он лишь разъясняет:

было сто сорок. они Чубу «вылетели 
в копеечку». Но таким образом он 
вошел в число тех, кто интересует-
ся историей легендарного линкора. 
Подобные клубы есть по всему миру. 
Тайны Второй мировой войны – одна 
из популярнейших тем. Дуэли между 
ВМС Великобритании и Германии по-
священы художественный и докумен-
тальный фильмы. 

Весной нынешнего года исполни-
лось семьдесят лет этому противосто-
янию. оно длилось три дня и закончи-
лось потоплением «бисмарка». В нем 
воплотилась вся инженерная, воен-
ная и личностная мощь двух великих 
держав. Поэтому подробности данной 
военно-морской операции до сих при-
тягивают внимание и таких любите-
лей, как мастер Чуб, и серьезных ис-
следователей.

18 мая 1941 года «бисмарк» и тяже-
лый крейсер «Принц огейн» вышли в 
Атлантику через Датский пролив. Це-
лью рейдеров были торговые корабли 
на британских морских коммуника-
циях. Вскоре сообщение об их появ-
лении поступило в Лондон от участ-
ников Сопротивления в Норвегии.  
Но сам выход «бисмарка», преждевре-
менный по мнению многих, был ско-

в 1723 году, когда решил увековечить 
для истории свои первые опыты в су-
достроении и мореходстве. Корабль 
перевели на новое место на берегу 
речки Повракулки. Там он простоял 
еще три года, пока само время не раз-
рушило этот памятник истории рос-
сийского флота.

Чубу очень хотелось построить 
модель правнука «Святого Петра» – 
современного российского авианос-
ца «Петр Первый». он даже написал 
в разные инстанции письма с прось-
бой о помощи. Но отовсюду пришел 
одинаковый ответ: корабль действу-
ющий, все материалы о нем подле-
жат охране.

ЛИНКоР «бИСМАРК»
– Вот смотрите, это один из самых из-
вестных кораблей Второй мировой  
войны, – Чуб с помощью внука ставит 
перед нами модель. 

Эта, в сущности, игрушка поража-
ет размерами и скрытой мощью. Лин-

 – Если абсолютная копия, то все 
должно быть как взаправду. Вот люк. 
я на нем указал, что открывается он 
автоматически. Здесь (мастер показы-
вает на одну из угловых башен линко-
ра) стоят четыре мощнейшие пушки – 
спаренные. Рядом зенитные минометы, 
все они вращаются. Тут же катапуль-
ты. (Вячеслав яковлевич рассказыва-
ет и показывает, как взлетали самоле-
ты с помощью механизма, буквально 
выталкивавшего их в воздух. Как са-
дились на воду, а мощный кран их от-
туда доставал). Чтобы собрать эти де-
тали, я надеваю очки и беру сильную 
лупу. А иначе, как разберешь? 

«бисмарк» стал переломным мо-
ментом в творчестве Вячеслава яков-
левича. До этого он мастерил только 
парусники. А тут ему попались жур-
налы, которые с разрешения Герма-
нии выпускала Италия. В них были 
напечатаны сложнейшие чертежи 
линкора, приводились образцы не-
которых деталей и излагалась исто-
рия корабля. Всего таких журналов 

рее всего адресован Москве. он дол-
жен был подтвердить уверения Гит-
лера, что Германия намерена в бли-
жайшее время сосредоточить усилия 
на мощном ударе по Великобрита-
нии. До нападения на СССР остава-
лись считанные дни.

Английское адмиралтейство от-
правило в погоню за немецкими су-
дами, у которых были в целях маски-
ровки закрашены верхние части ору-
дийных башен и закрыты брезентом 
свастики на палубах, всю мощь сво-
его военного флота. Счет шел на ми-
нуты. Но решающий удар нанесли 
по линкору воздушные торпедонос-
цы. Пилоты двух английских машин 
вели их настолько низко, что коман-
ды скорострельной малокалиберной 
артиллерии «бисмарка» оказались 
выше атакующих и слишком поздно 
различали их на волнах бушующе-
го моря. Помимо прочего это озна-
чало, что мощные линкоры уходят в 
прошлое. В войне на море наступает 
эра авианосцев.

В МоДЕЛИ КоРАбЛя ДоЛЖНы ПРоСМАТРИВАТьСя 
И ИСТоРИя ЕГо ЖИЗНИ, И ЭПоХА
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В адском противостоянии, по 
свидетельству адмиралтейства Вели-
кобритании, мужество проявили обе 
стороны. Когда верхняя палуба «бис-
марка» оказалась почти разрушенной, 
был отдан приказ открыть кингстоны, 
а команде – покинуть корабль. Поны-
не неясно, как вел себя капитан. од-
ни утверждают, что он добровольно 
остался на идущем ко дну судне. Дру-
гие считают, что он был убит еще во 
время прямого попадания снаряда в 
командный мостик. 27 мая в 10 часов 
39 минут линкор ушел под воду, пе-
ревернувшись вверх килем. Некото-
рые из членов экипажа карабкались 
на днище и вместе с судном погрузи-
лись в воду с поднятыми в виде при-
ветствия руками. Английские крей-
сер и эсминец приблизились, чтобы 
спасти оставшихся в живых. Но тут 

появилась немецкая подводная лод-
ка, и им пришлось уйти, имея на бор-
ту всего лишь сто десять спасенных.  
Из двух тысяч двухсот человек коман-
ды погибли 1995.

Так же мужественно держались 
и английские моряки с линейного 
крейсера «Худ» – флагмана флота Ве-
ликобритании, уничтоженного «бис-
марком» в ходе противостояния. «Мы 
восхищаемся героической схват-
кой» – так откомментировало дуэль 
английское адмиралтейство в закры-
том письме к командующему флотом 
метрополии. 

– Но, пожалуй, трагедия войны наи-
более полно отразилась в забавном, 
на первый взгляд, случае, по поводу 
правдивости которого уже не спорят 
исследователи. – После этих слов Вя-
чеслав яковлевич рассказывает еще 

один «корабельный» сюжет, связан-
ный с «бисмарком». 

«НЕПоТоПЛяЕМый СЭМ»
– Это был настоящий красавец. Кто из 
моряков принес на борт линкора ко-
та черно-белого окраса,теперь уже так 
и останется тайной, – говорит Чуб.– 
Спустя несколько часов после гибели 
«бисмарка» он был замечен в волнах, 
на плавающих обломках, английскими 
моряками с возвращавшегося на базу 
эсминца «Казак». Стоит ли говорить, 
как они были удивлены, подняв стра-
дальца на борт? Поскольку подлинное 
имя кота осталось неизвестным, ре-
шили наречь его оскаром и оставить 
на эсминце. В течение следующих не-
скольких месяцев «Казак» сопрово-
ждал конвой судов союзников в Сре-
диземном море и Северной Атланти-
ке. 24 октября 1941 года он следовал 
из Гибралтара в Ливерпуль, когда на-
рвался на немецкую торпеду. Погиб-
ло 159 человек, но оскар выжил и на 
этот раз. Эсминец «Легион» спас кота, 
доставив его на свою военно-морскую 
базу в Гибралтаре. По этому случаю 
оскару было торжественно присвое-
но новое имя – Непотопляемый Сэм. 
Вскоре кот был перенесен на авиано-
сец «АркРойял», самолеты которого 
в свое время способствовали гибели 
«бисмарка». Но пребывание Сэма в но-
вом доме было недолгим. Уже 14 ноя-
бря авианосец, возвращаясь с Мальты, 
подвергся торпедной атаке и затонул. 
однако команду удалось спасти. Сэм 
вместе с еще несколькими моряками 
опять плавал на каких-то обломках и 
был подобран патрульным катером. 
Еще два крупных английских корабля, 
принимавших участие в операции по 
эвакуации команды авианосца, вскоре 
тоже погибли. Выходит, что за полго-
да было уничтожено пять кораблей, к 
судьбе которых был причастен удиви-
тельный кот. Многие увидели в этом 
мистический знак. 

больше решили не рисковать. 
Какое-то время кот жил в канцелярии 
самого генерал-губернатора Гибрал-
тара, а потом, от греха подальше, был 
отправлен в Англию, где и поселился 
в семье отставного морского офице-
ра. Непотопляемый Сэм умер в 1955 
году. Его портрет до сих пор хранит-
ся в Национальном морском музее в 
Гринвиче как символ неистребимо-
сти жизни. 

В доме же Вячеслава яковлевича 
на почетном месте висит алое полот-
нище. На нем, как символ победы, со-
браны награды, полученные мужчи-
нами казачьего рода Чубов за служе-
ние Родине. 
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расценки на размещение 
рекламно-инФормационных 

материалов

объем раЗмер тариФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

ндс не предусмотрен
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